
OGIRK.RU 9 октября 2024 № 114 (2756)

ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СТР. 12–13

БОКСПРОИСШЕСТВИЕ

В Нукутском районе случилось ЧП, ко-
торое поразило многих. Недалеко от 
деревни Русский Мельхитуй прямо во 
время уборки урожая под комбайном 
произошел провал, и он упал в 10-мет- 
ровую карстовую воронку. На место вы-
ехали ученые, которые давно изучают 
эту территорию. 

СТР. 16–17

ФИНГРАМОТНОСТЬ

Пенсионеры Приангарья приняли 
участие в региональном этапе Всерос-
сийского чемпионата по финансовой 
грамотности. О том, как их раньше об-
манывали мошенники, они рассказали 
нашему корреспонденту. 

СТР. 11

На десять дней Иркутск стал боксер-
ской столицей. Впервые регион прини-
мает чемпионат России по боксу среди 
мужчин. Приехали лучшие из лучших 
– спортсмены из 65 регионов. Они со-
стязаются в 13 весовых категориях и 
борются за включение в национальную 
сборную.

СТР. 22–23

Иркутская область участвует в специ-
альном проекте «Вызов» по снижению 
числа детей в соцучреждениях, реали-
зуемом по поручению президента. Про-
ект стартовал 1 октября в 14 регионах 
страны. Его задача – внедрить семье- 
сберегающий подход и сократить чис-
ло детей в учреждениях, чтобы ребята 
жили приоритетно в родной семье. Для 
этого в регионы будут направлены до-
полнительные ресурсы, часть из них – 
на адресную помощь семьям. 

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Юрта –  Юрта –  
символ согласиясимвол согласия

  С ПОДРУГОЙ 
  ЗА РЫЖИКАМИ

Погода стояла хорошая, 
рыжики выглядывали тут 
и там, и женщины разо-
шлись по лесу. Уверенно-
сти придавала устойчивая 

сотовая связь. Когда ведро 
оказалось полным, Арина 
Яковлевна позвонила под-
руге и сказала, чтобы та 
ждала в местности «Звез-
дочка», и пошла… в другую 
сторону. То, что заблуди-
лась, пенсионерка поняла 

не сразу. Когда тропинки 
исчезли, а лес стал совсем 
незнакомым, тогда и сде-
лала вывод – заплутала. 
Страха не было совсем, за-
то к вечеру дала знать о 
себе усталость. Едва солнце 
скрылось за сопками, стало 

довольно прохладно,  при-
шлось ночевать на земле. 
Когда вновь стало светать, 

так и не поняла, спала или 
нет? Делать нечего, надо 
было искать дорогу. 

СТР. 18

 � ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ  До того самого дня, как потерялась в тайге, 
Арина Яковлевна (имя героини изменено) считала, что прекрасно 
ориентируется в лесу. С детства любит собирать грибы, ягоды 
и никогда не блудила. Вот и на этот раз даже не сомневалась, 
что найдет обратную дорогу. Позвонила знакомой и позвала за 
рыжиками. В определенный момент что-то пошло не так…

ВСТРЕТИЛА ПЯТЬ МЕДВЕДЕЙ И ОСТАЛАСЬ ЖИВА
ПРИКЛЮЧЕНИЯ ПЕНСИОНЕРКИ В КАЧУГСКОЙ ТАЙГЕ

АНОНС

Заседание 16-й сессии 
Законодательного Собрания 

Иркутской области состоится  
16 октября 2024 года. Заседание 

сессии начнется в 10.00 по адресу: 
г. Иркутск, ул. Ленина, 1а, зал 

заседаний ЗС, 5-й этаж.
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   ХВАТИЛО НА ПАРУ ЛЕТ 

Напомним, Голоустненский 
тракт, который ведет к озеру Бай-
кал, начали капитально ремон-
тировать в 2017 году с участием 
федеральных и областных средств 
в рамках нацпроекта «Безопас-
ные и качественные автомобиль-
ные дороги». Глобальная рекон-
струкция подразумевала усиление 
конструкции дорожной одежды, 
замену покрытия, а также асфаль-
тирование всех гравийных участ-
ков, которых было немало. Общая 
стоимость работ составила около 
3,5 млрд рублей. Проект был рас-
считан на семь лет, но в 2022 
году объект сдали досрочно, чему 
радовались местные жители и ту-
ристы, число которых резко уве-
личилось в данном направлении с 
появлением хорошей дороги. 

Но радость была недолгой – 
буквально через год участок до-
роги с 46 по 58 км начал раз-
рушаться, образовались глубокие 
колеи, провалы, асфальтовое по-
крытие и отводы воды местами 
превратились в крошку. Работы на 
участке с 46 по 70 км проводились 
на первом этапе в 2017–2018 годах. 
Подрядная организация должна 
была провести разработку выем-
ки, устройство дополнительного 
слоя основания дорожной одежды, 
кюветов, железобетонных труб, 
нижнего слоя основания, ушире-
ние земляного полотна и в завер-
шение укладку асфальтобетонного 

покрытия. Стоимость контракта 
составила более 1 млрд рублей. 

    СВОИМИ СИЛАМИ

Правительство области не-
сколько раз уведомляло подряд-
чика о необходимости устранить 
замечания в гарантийный срок, 
но компания этого не сделала. В 
итоге власти приняли решение 
направить в Арбитражный суд об-
ласти исковое заявление на взы-
скание средств, а на восстанов-
ление дороги привлечь дополни-
тельное финансирование и другую 
организацию. ОГКУ «Дирекция по 
строительству и эксплуатации ав-

тодорог Иркутской области» уже 
приступила к работам. В этом го-
ду специалисты планируют устра-
нить просадки на дороге, заменить 
слабые и пучинистые грунты. В 
следующем дорожно-строитель-
ном сезоне на проблемных участ-
ках будет заменено асфальтобе-
тонное покрытие. Срок контракта 
– 1 октября 2025 года. 

Губернатор поручил дирекции 
выполнить максимальный объем 
работ по восстановлению тракта 
до начала следующего летнего ту-
ристического сезона. 

– В этом районе много карье-
ров, большегрузы наносят вред 

дорожному покрытию, считаем, 
необходимо предусмотреть, чтобы 
загрузка была по минимальной 
норме, возможно, нужно будет 
установить системы видеокон-
троля и при отгрузке, и вдоль до-
рожного полотна, – добавил Игорь 
Кобзев.

    ЧИСТАЯ ВОДА 
    В ГОРЯЧЕМ КЛЮЧЕ

Во время рабочей поездки в 
Иркутский район глава региона 
посетил поселок Горячий Ключ. За 
счет областной субсидии в этом 
году здесь проложили более 2,9 км 
сетей водоснабжения, установи-
ли 10 автоматизированных водо-
разборных колонок, которые будут 
подавать чистую воду из резерву-
аров, подключенных к артезиан-
ским скважинам. Техническая го-
товность объекта – 93%. В следую-
щем году жители поселка смогут 
подключаться к водоснабжению. 

– Ввод нового водопровода в 
эксплуатацию позволит обеспе-
чить качественной питьевой во-
дой жителей поселка, это более 500 
человек, – отметил Игорь Кобзев. 

Глава Ушаковского МО Алек-
сандр Сафиулин сообщил, что 
прорабатывается вопрос льготного 
подключения отдельных катего-
рий граждан, в частности участ-
ников СВО, ветеранов труда и ин-
валидов. 

На встрече губернатора с жи-
телями поднимались темы ре-
монта дорог, освещения поселка, 
повреждения гравийной дороги 
из-за прокладки сетей водоснаб-
жения. Игорь Кобзев поручил про-
работать вопрос ее восстановления 
с возможностью устройства тро-
туара. Жители поселка поинтере-
совались судьбой старого здания 
местного клуба, которое призна-
но аварийным. Губернатор пору-
чил профильному министерству 
проработать вопрос ремонта либо 
строительства нового клуба. 

– Особо обратил внимание на 
просьбы семей участников СВО. 
Необходимо проработать вопрос 
организации системы одного окна 
для обращений участников СВО 
и их близких. Считаю, что такие 
встречи очень нужны как самим 
жителям, так и представителям 
власти. Они дают возможность 
объективно посмотреть на все 
стороны жизни, – прокомменти-
ровал Игорь Кобзев.

    АСФАЛЬТ ДО БЕРЕГА

Рабочую поездку губернатор 
продолжил в селе Большое Голо-

Дорогу в Большое Голоустное 
восстановят в 2025 году 

 � МУНИЦИПАЛИТЕТ Деформированный участок дороги на Голоустненском 
тракте будет восстановлен в 2025 году. Сегодня проводятся работы по устранению 
дефектов. Губернатор во время рабочей поездки 5 октября в Иркутский район 
поручил Дирекции по строительству и эксплуатации автодорог региона 
выполнить максимальный объем работ до начала следующего летнего 
туристического сезона. 

    Дорога Иркутск – Большое Голоустное является для ир-
кутян и гостей области важной транспортной артерией 
на Байкал. Совсем недавно мы вместе с вами радовались, 

что дорогу полностью асфальтировали. Появилась возможность бы-
стро и с комфортом приехать ко множеству туристических мест. Но, 
к сожалению, на дороге появились дефекты. Данный участок нахо-
дится в крайне неудовлетворительном состоянии.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 
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	� КОНТРОЛЬ	
В 2024 году Иркутская 
область впервые была 
признана Рослесхозом 
полностью готовой к 
пожароопасному сезону. 
Благодаря планомерному 
совершенствованию 
материально-
технической базы, 
росту численности 
лесопожарных 
формирований, а 
также своевременным 
превентивным 
мероприятиям. В итоге, 
несмотря на долгое 
жаркое лето, сухую 
погоду и грозы, региону 
удалось сдержать стихию. 

	 			ПОРОГ	ГОРИМОСТИ	
	 			НЕ	ПРОЙДЕН

Подводя итоги лесопожарного 
сезона в этом году, первый заме-
ститель губернатора региона Роман 
Колесов отметил, что федеральные 
власти ежегодно определяют поро-
говые показатели горимости лесов 
для каждого региона, постепенно 
их снижая. Все последние три го-
да Иркутская область не достигает 
этих значений. Например, в 2022 

году целевой показатель был уста-
новлен в размере 547 тыс. га, прой-
дено же огнем 193 тыс. га (35%), 
в 2023 году – 474 тыс. га, лесные 
пожары зарегистрированы на 12,5 
тыс. га (2,6%), в 2024 году – 438 
тыс. га, возгорания произошли на 
243 тыс. га (55,5%). 

– Для губернатора и правитель-
ства Иркутской области вопросы 
пожаротушения и профилактики 
возникновения пожаров в лесах яв-
ляются одной из первоочередных 

задач, – подчеркнул Роман Колесов. 
– Мы также снижаем количество 
пожаров, которые тушим более чем 
одни сутки. Так, показатели лик-
видации возгораний в течение пер-
вых суток с 2021 года улучшились 
на 13,9%. В 2024 году такие пожары 
составили 65,3% от всех. Наш ре-
гион в числе лучших по данному 
показателю. Для сравнения: в ряде 
субъектов он не превышает и 30%. 

Более 85% площади лесных по-
жаров зарегистрированы на тер-

ритории четырех северных рай-
онов – Катангского, Киренского, 
Мамско-Чуйского и Бодайбинско-
го. Причиной почти всех возго-
раний стали сухие грозы. Кстати, 
по данным Иркутского управления 
по гидрометеорологии и монито-
рингу окружающей среды, за два с 
половиной летних месяца, а также 
за весенний и осенний периоды в 
регионе зарегистрировано 29 гроз. 
В последний раз такое количество 
было зафиксировано в 2005 году. 
Нынешний пожароопасный сезон 
также характеризовался высокой 
напряженностью, когда 20% дней 
действовали высокий (IV) и чрез-
вычайно высокий (V) классы по-
жарной опасности. 

– Концентрация этих погодных 
условий говорит сама за себя, и 
можно сделать вывод, насколько 
сложно было оперативно реагиро-
вать на данные пожары, – добавил 
Роман Колесов. – Тем не менее 
система справилась, показала свою 
эффективность во многом благо-
даря планомерному совершенство-
ванию материально-технической 
базы.

 X стр. 7

Обуздать стихию
В регионе подвели предварительные  
итоги пожароопасного сезона 

устное. Игорь Кобзев посмотрел 
ремонт дорог, проводимый по 
программе «Транспортный кар-
кас Иркутской области». Один из 
важных объектов – улица Кирова, 
которая является продолжением 
региональной дороги и доходит 
до конца села. На ее реконструк-
цию выделено 30 млн рублей. В 
следующем году в Большом Голо-
устном приведут в порядок улицу 
Береговую, которая ведет непо-
средственно на Байкал, начнутся 
работы по дороге в сторону Пади 
Семениха (Сухое озеро).

Губернатор также посетил стро-
ительные площадки, на которых 
возводятся модульные отели. Как 
сообщалось ранее, по нацпроекту 
«Туризм и индустрия гостеприим-
ства» выделяются субсидии пред-
принимателям на приобретение и 
монтаж некапитальных объектов 
размещения. В 2023–2024 годах в 
Иркутской области на эти цели на-
правлено более 600 млн рублей. 
Главное условие – софинансирова-
ние бизнеса. В Большом Голоустном 
реализуется два проекта – турбаза 
«Территория тайги» (приобретено 
и установлено 15 модульных зданий 
на 72 номера) и «Русское подворье» 
(два модуля на два номера). 

– Модульные отели в последние 
годы становятся все популярнее, 
возможность быстрого возведения 
и экономичность при реализации 
таких проектов особенно привле-
кательны в условиях современ-
ного рынка, – подчеркнул Игорь 
Кобзев. – Уверен, инвестиции в 
этот сектор способны сделать вну-
тренний туризм более доступным 
и привлекательным для широкого 
круга путешественников, что по-
ложительно скажется и на эконо-
мике Приангарья.

			РЕШЕНИЯ	–	В	ДИАЛОГЕ

В завершение поездки губер-
натор встретился с жителями 
двух поселков – Большого и Ма-
лого Голоустного. В ходе разго-
вора было отмечено, что с 2021 
года оба населенных пункта ак-
тивно развиваются, реализуют-
ся проекты по благоустройству 
территорий, поселки участвуют 
в проектах инициативного бюд-
жетирования, в рамках которо-
го обустраиваются спортивные 
и детские площадки, обществен-
ные пространства. 

Жителей Большого Голоустно-
го интересовало строительство 
канализационно-очистных со-
оружений. По информации ми-
нистерства жилищной политики 
и энергетики региона, проектная 
документация этого объекта про-
ходит повторную экологическую 
экспертизу, после чего будет ре-

шаться вопрос финансирования 
строительства КОС. Кроме того, 
выяснилось, что в обоих населен-
ных пунктах есть проблемы с обе-
спечением жителей лекарствен-
ными препаратами. Губернатор 
поручил министерству здраво-
охранения области разобраться в 
этом вопросе. 

– Во всех встречах принима-
ли участие представители пра-
вительства, то есть жители на-
прямую общаются с министрами, 
которые все вопросы сразу берут в 
работу, – подвел итог Игорь Коб-
зев. – Моя задача сегодня – орга-
низовать, чтобы правительство и 
муниципальная власть включи-
лись в этот запросный механизм 
и находили конструктивные ре-
шения. Все это и формируется на 
таких встречах. 

 � Елена ПШОНКО  
Фото Алексея КУШНИРЕНКО
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 ГОД СЕМЬИ  Создание семейных 
МФЦ, введение студенческого 
материнского капитала и 
выпуск Родительской карты для 
посещения с детьми учреждений 
культуры – такие идеи для 
повышения рождаемости 
прозвучали на Совете по 
вопросам демографического 
развития при Законодательном 
Собрании Иркутской области под 
председательством Александра 
Ведерникова. 

ГОСПОДДЕРЖКА ДЛЯ СЕМЕЙ

С докладом об основных итогах реализации 
нацпроекта «Демография» выступила заме-
ститель председателя правительства Иркут-
ской области Валентина Вобликова. По ее сло-
вам, по региональному проекту «Финансовая 
поддержка семей при рождении детей» с 2019 
по 2022 год более 83 тыс. семей Приангарья по-
лучили ежемесячные выплаты из федерально-
го бюджета в связи с рождением или усынов-
лением ребенка. Такому же количеству семей 
выплачивалось пособие за рождение третьего 
и последующих детей в возрасте до трех лет 
за последние пять лет. Кроме того, жители ре-
гиона активно пользовались иными мерами 
поддержки: материнским капиталом, пособием 
на каждого ребенка в многодетной семье, еди-
новременными выплатами за одновременное 
рождение нескольких детей.

Несмотря на меры господдержки, как со-
общил руководитель службы ЗАГС Иркутской 
области Валерий Митусов, за пять лет в реги-
оне динамика регистрации актов о рождении 
показывает планомерное снижение – их стало 
меньше на 24%, количество актов о заключе-
нии брака снизилось на 4%, число расторжений 
браков увеличилось на 10%.

РОДИТЕЛЬСКАЯ КАРТА

Эксперты выступили со своими предложе-
ниями, которые будут предметно изучены в 
группах совета по направлениям. Представи-
тель предпринимательского сообщества, отец 
пятерых детей Денис Гук отметил, что под-

держка нужна многодетным семьям не только 
с низким доходом. Трудности испытывают 
родители, например, когда ведут детей в уч-
реждения культуры. 

– У меня есть предложение сделать Роди-
тельскую карту для многодетных семей по 
примеру Пушкинской карты. Да, по удостове-
рению многодетной семьи мы можем сходить 
в тот же музей, но предлагаемое время не са-
мое удобное для посещения. А если это касается 
цирка, филармонии, театра… Одно дело, когда 
у тебя один-два ребенка, и совершенно другие 
затраты, когда в семье пять-шесть и больше 
детей. Наличие Родительской карты позволит 
мамам и папам водить детей чаще, например, 
на спектакли в театр, – сказал Денис Гук. 

Руководитель Ассоциации многодетных се-
мей Иркутской области, мама четверых детей 
Юлия Акишина отметила, что в регионе не-
обходимо рассмотреть возможность дополни-
тельной финансовой поддержки семей, в ко-
торых родились четвертый или последующие 
дети:

– Важно, чтобы молодое поколение не боя-
лось становиться родителями. Есть регионы, 
где платят материнский капитал за рождение 
четвертого, пятого, шестого ребенка. И это 
тоже является стимулом для создания много-
детной семьи. Возможно, нам стоит изучить 
этот опыт. 

СТУДЕНЧЕСКИЙ МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ

Спикер областного парламента Александр 
Ведерников акцентировал внимание участ-
ников на том, что сейчас необходимо собрать 
«золотой банк» идей, отфильтровать их и 

продолжить работу с профильными министер-
ствами. 

– Может быть, в стенах нашего демогра-
фического совета обсудим идею студенческого 
материнского капитала? Потому что абсолютно 
правильно, надо в 23 года родить. Рождаемость 
– это интегральный показатель всего. Если лю-
ди рожают – они уверены в завтрашнем дне, 
– подчеркнул Александр Ведерников. 

Кроме того, по его мнению, нужно рас-
смотреть дополнительную программу по типу 
«Молодым семьям – доступное жилье», ко-
торая должна быть привязана к рождаемости: 
чем больше у семьи детей, тем меньше ставка 
по ипотеке. Также он предложил изучить во-
прос открытия семейных МФЦ, работающих по 
принципу одного окна, где для каждого пред-
лагается индивидуальный маршрут решения 
проблемы. Спикер ЗС высказал мнение о созда-
нии региональной программы «Благополучная 
семья», ориентированной на профилактику 
семейного насилия, пьянства, плохого воспи-
тания детей, а также психологическую под-
держку семей, оказавшихся в сложной жиз-
ненной ситуации.

– Сегодня наиболее подходящий момент 
для того, чтобы пересмотреть меры соцпод-
держки. Национальный проект «Демография» 
заканчивается в 2024 году и будет принят в 
новой редакции до 2030 года. Это повлияет и 
на те меры, которые мы примем на уровне ре-
гиона, – отметил Артем Лобков, председатель 
комитета по здравоохранению и социальной 
защите. 

 Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Демография в парламентской 
повестке

 ИНИЦИАТИВА  Площадку для 
активного семейного отдыха обустроили 
в поселке Бадарминск Усть-Илимского 
района. А в поселке Чекан Жигаловского 
района появилось новое общественное 
пространство – «Читательский дворик». 

В рамках проекта «Родной берег», разработанного мест-
ным Советом ветеранов, на берегу реки Бадарма в Усть-
Илимском районе появились десять беседок, сцена, 
две площадки для танцев, места для игр. Строительные 
работы и обустройство велись за счет областной казны 
– для этого общественники подали заявку на конкурс 
инициатив «Есть решение» и одержали в нем победу.

Идею по благоустройству пространства поддержали 
муниципальные власти и депутаты Законодательного 
Собрания Артем Лобков и Виталий Перетолчин, пред-
ставляющие в областном парламенте интересы местных 
жителей. Оба депутата присутствовали на торжествен-
ном открытии общественной территории. Администра-
ция поселка Бадарминск организовала праздник с 
выступлениями творческих коллективов района, кон-
курсами для детей, беспроигрышной лотереей и народ-
ными гуляниями.

– Еще один инициативный проект жителей Усть-
Илимского района реализован. Зону отдыха на берегу 
реки Бадарма задумали и благоустроили достаточно 
обширную. Кстати, теперь участвовать в инициативном 
бюджетировании могут совсем небольшие поселения, 
где проживают менее 500 человек, – отметил Виталий 
Перетолчин.
– Жители поселка активно участвовали в создании 
зоны отдыха. Теперь в планах – детская и волейбольная 
площадки. Уверен, это станет любимым местом отдыха 
жителей поселка и территорией для проведения район-
ных массовых мероприятий, – прокомментировал Артем 
Лобков.
Еще одну победившую инициативу осуществили в по-
селке Чекан Жигаловского района. Созданный обще-
ственниками и местной библиотекой «Читательский 
дворик» посетил депутат областного парламента Алек-
сандр Лаутин. Новое общественное пространство обу-
строили беседками, скамейками, детскими рисунками, 
арт-объектами и стеллажами с книгами. На театрализо-
ванной презентации провели бал в костюмах XIX века. 
Парламентарий выразил уверенность, что дворик ста-
нет одной из главных точек притяжения для взрослых 
и детей.

 Наталья МУСТАФИНА 

ДЛЯ ОТДЫХА 
ВСЕЙ СЕМЬЕЙ
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  МУНИЦИПАЛЬНАЯ НЕДЕЛЯ
Во время муниципальной недели 
председатель Законодательного 
Собрания Иркутской области 
Александр Ведерников посетил 
Черемховский район. Он стал 
участником открытия модельной 
библиотеки в селе Бельск, а также 
оценил обновления школьного 
музея в селе Узкий Луг. 

Жителей села Бельск спикер областного пар-
ламента поздравил с модельной библиотекой, 
которая стала первой в Черемховском районе. 
Вместе с ним участниками этого радостно-
го события стали мэр Черемховского района 
Сергей Марач, председатель районной думы 
Любовь Козлова. Стоит отметить, что создание 
современной библиотеки стало возможным 
благодаря, в том числе, действию в регионе 
инициативных проектов, которые были при-
няты по инициативе депутатов Заксобрания.

– Первая библиотека была открыта имен-
но в Восточной Сибири. И мы продолжаем 
эту традицию, увеличивая число современных 
модельных библиотек в Иркутской области. 
Приятно видеть, как меняют жизнь к лучше-
му наши инициативные проекты. Пусть би-
блиотеки служат ребятишкам таким местом 
притяжения, где бы они поменьше пользова-
лись гаджетами и побольше держали в руках 
обычные бумажные книги, – сказал Александр 
Ведерников. 

В прошлом году в помещении провели кап-
ремонт по программе «Народные инициати-
вы». Нынче по областной госпрограмме «Раз-
витие культуры» на модернизацию библиоте-
ки в Бельске направлено 7,5 млн рублей. В ней 
планируют проводить дискуссии, творческие 
мастер-классы, также здесь созданы креатив-
ные зоны для самореализации. Посещать мо-
дельную библиотеку смогут люди с ограничен-
ными возможностями здоровья.

А в селе Узкий Луг по программе инициа-
тивных проектов удалось обновить школьный 
музей. Как рассказал директор образователь-
ного учреждения Игорь Скворцов, музей был 
создан в 2005 году. Большинство экспонатов 
– находки учеников школы, которые являются 
участниками поискового отряда «Штурм». По 

инициативному проекту «Сохраним экспона-
ты» проведен косметический ремонт помеще-
ния, закуплены витрины для экспонатов, теле-
аппаратура. В планах – капитальный ремонт 
школьного музея.

Спикер Заксобрания отметил важность вос-
становления и поддержки школьных музеев, 
особенно в сельской местности:

– В преддверии 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне особое внимание необхо-
димо уделять школьным музеям, где ведется 

большая патриотическая работа с молодежью, 
где школьники сами вовлечены в сохранение 
исторического наследия, участвуют в работе 
поисковых отрядов. До сих пор педагоги вместе 
с ребятами бывают в экспедициях в местах, 
где шли бои в Великую Отечественную войну. 
Видно, что дети ждут очередного сезона, что-
бы отправиться в новые экспедиции. Конечно, 
таким школьным музеям надо помогать. Эту 
работу депутаты Законодательного Собрания 
будут продолжать совместно с правительством 
региона. 

Мэр Черемховского района Сергей Марач 
подчеркнул, что командная работа депутатов 
областного парламента и местной админи-
страции помогает решать важные для разви-
тия территории вопросы:

– Я очень ценю те контакты, которые у нас 
налажены с Законодательным Собранием Ир-
кутской области. Депутаты часто приезжают 
к нам, решают все вопросы, участвуют во всех 
делах района. И эта большая командная работа 
будет продолжена.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Современная библиотека - 
альтернатива гаджетам 

  ЭКОНОМИКА  Один из вопросов 
очередной сессии, которая состоится 16 
октября, касается внесения изменений 
в Стратегию социально-экономического 
развития Приангарья до 2036 года. 
Предварительно их рассмотрели на 
заседании Стратегического совета и 
рекомендовали принять во втором чтении. 
Обсуждение состоялось под руководством 
спикера регионального парламента 
Александра Ведерникова и председателя 
областного правительства Константина 
Зайцева.

Во вступительном слове Александр Ведерников обра-
тил внимание, что в Стратегии отражена только десятая 
часть показателей указа президента о национальных 
целях:
– Для наглядности – из 82 целевых показателей и задач 
указа президента РФ только 11 отражены полностью в 
Стратегии Иркутской области и девять – в плане по ее 
реализации. Остальные требуют уточнения и доработки. 
Депутаты готовы продолжать совместную с правитель-

ством региона работу по внесению предложений в Стра-
тегию социально-экономического развития региона.
По мнению Константина Зайцева, при внесении изме-
нений в Стратегию необходимо обращать внимание на 
существующую экономическую ситуацию: 
– В этом документе учитываются все изменения време-
ни, поэтому документ требует постоянного участия, при-
стального внимания и большой работы. Я хочу поблаго-
дарить за активную работу над проектом и отметить, что 
очень важно взвешенно подходить ко всем мероприя-
тиям, которые требуют затрат. Важно, чтобы при работе 
над Стратегией министерство экономического развития 
показало нам все источники финансирования на эти ме-
роприятия, чтобы они не остались только на бумаге.
Как уточнила замминистра экономического развития и 
промышленности Иркутской области Светлана Хахина, 
сбор предложений продолжался почти полгода. В рам-
ках работы над вторым чтением проекта регионального 
закона, предусматривающего изменения в Стратегию, 
от членов Стратегического совета и депутатов Законо-
дательного Собрания поступило более 30 предложений, 
все они были рассмотрены исполнительными органами 
государственной власти Приангарья. Большая часть из 
них приняты.

Предложения по изменениям касались поддержки 
негосударственных образовательных организаций, 
мероприятий по профилактике безнадзорности и пра-
вонарушений несовершеннолетних, медицинской реа-
билитации участников специальной военной операции, 
здравоохранения, социальной поддержки, транспорт-
ной инфраструктуры, агропромышленного комплекса, 
культуры и других направлений.
– Мы понимаем, что та работа, которую мы провели над 
поправками, была направлена на корректировку суще-
ствующих и формулирование новых стратегических 
направлений. Мы не затрагивали никаких целевых по-
казателей Стратегии, не корректировали цифры. На-
помню, первый этап реализации Стратегии закончится 
в 2024 году. Конечно, изменения в геополитической об-
становке, санкционные ограничения, противоковидные 
мероприятия наложили свой отпечаток, и, безусловно, 
требуется корректировка показателей, включения но-
вых целей. Эту работу предстоит провести, – сказала 
Светлана Хахина.
Вице-спикер областного парламента, председатель пар-
ламентского комитета по собственности и экономиче-
ской политике Наталья Дикусарова отметила, что часть 
предложений, не включенных в законопроект, будут до-
работаны.

  Наталья МУСТАФИНА 

РЕКОМЕНДОВАНО СТРАТЕГИЧЕСКИМ СОВЕТОМ
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   РЕГИОНЫ ВКЛЮЧАЮТСЯ 
   В ТЕМУ УСТОЙЧИВОГО 
   РАЗВИТИЯ 

В начале форума всем, кто 
находился в зале, – а это в боль-
шинстве были студенты – задали 
вопрос об отношении к ESG. Бо-
лее половины честно признались, 
что слышали об этом, но пока не 
особо вовлечены в тему. Это не 
стало откровением для органи-
заторов. 

– «Полюс» является активным 
участником ESG Альянса. И мы 
видим, что в столице многие ком-
пании знают, что такое устойчи-
вое развитие, а в регионах с этим 
сложнее. Мы решили проводить 
региональные форумы по этой те-
ме с привлечением федеральных 
и местных компаний и, конечно, 
студенчества, – пояснила началь-
ник управления по устойчивому 
развитию «Полюса» Дарья Григо-
рьева. 

Общаясь с аудиторией, экспер-
ты сравнивали принципы ESG со 
здоровым образом жизни, но толь-
ко для компаний. Если разобрать 
аббревиатуру термина, то Е – от 
английского слова Environment – 
окружающая среда, S – это Social – 
общество, G – Governance – управ-
ление. 

Стараются сочетать все эти 
критерии компании, которые рас-
считывают не на сиюминутную 
прибыль. Они планируют свою де-
ятельность на годы вперед, оцени-
вают риски, гибко приспосаблива-
ются к изменениям.  

   ЭКОЛОГИЧНЫЕ ПРОГРАММЫ 
   «ПОЛЮСА»

Один из таких вызовов – из-
менение климата. В будущем оно 
грозит усилением негативных 
природных явлений и даже вы-
нужденной климатической ми-
грацией. 

– Если взять нас, то в 2022 го-
ду мы выпустили Климатическую 
стратегию. В этом документе взяли 
на себя обязательства к 2032 году 
сократить объем углеродных вы-
бросов до 40–50% к уровню 2020 
года. А к 2050 году вообще до-
стичь углеродной нейтральности. 
По итогам прошлого года мы со-
кратили объем выбросов на 24%, 
– подчеркнул вице-президент по 

развитию и специальным проек-
там «Полюса» Антон Румянцев. 

При этом компания параллель-
но наращивает мощности произ-
водства. В Бодайбинском районе 
«Полюс» на Вернинском ГОКе уже 
добывает порядка 8 тонн золота 
в год. А с реализацией проектов 
«Сухой Лог» и «Чертово корыто» 
Иркутская область вообще должна 
выйти в России на первое место по 
объему золотодобычи. И вестись 
она будет тоже в соответствии с 
принципами ESG. 

Между тем «Полюс» уже сейчас 
выполняет немало природоохран-
ных мероприятий. Например, за 
период с 2020 по 2023 годы золото-
добывающая компания выпустила 

в водоемы 2 млн 420 тыс. мальков 
промысловых рыб. А в части лесо-
восстановления только в Иркут-
ской области «Полюс» с 2019 года 
высадил почти 4,5 млн саженцев. 
Это обязательные мероприятия. Но 
есть еще и добровольные инициа-
тивы золотодобытчиков. 

– У нас есть корпоративная про-
грамма «Заповедная территория 
«Полюса». При ее реализации мы 
взаимодействуем с заповедниками 
и нацпарками. Причем не только 
в плане помощи в накоплении на-
учных данных и мониторинге по-
пуляций. С 2021 года в Витимском 
заповеднике помогаем вести работу 
по сохранению диких копытных 
животных. Кроме поддержки про-
ведения разных видов учета в ООПТ 
разместили подкормочные ком-
плексы, которые особенно важны 
для животных в зимний период. 
Это было необходимо для того, что-
бы копытные не уходили южнее и 
не покидали границы заповедной 
зоны, ведь там их подстерегали 
браконьеры. А сейчас принято ре-
шение о месте строительства опор-
ного пункта охраны и зимовья, – 
уточнила Дарья Григорьева. 

   ДУМАТЬ О ЧЕЛОВЕКЕ ТРУДА

Кстати, больше узнать об этом 
проекте компании мог каждый 
участник форума. При регистрации 
всем раздавали значки и карточки 
с информацией о животных, оби-
тающих в ООПТ, которым помогает 
«Полюс». Похожая практика есть в 
Китае, специалисты из КНР расска-
зывали на встрече о том, как дан-
ные о редких видах флоры и фауны 
там размещают на канцелярских 
товарах из переработанного пла-
стика. О своих экологических про-
ектах на форуме также говорили 
отечественные энергетики, лесо-
промышленники, финансисты. 

Но ESG подразумевает не толь-
ко экологичность. Одна из панель-
ных дискуссий форума называлась 
«Устойчивое развитие людей». 
Там речь шла о том, как компа-
нии развивают своих работников 

УСТОЙЧИВ    Е РАЗВИТИЕ

ЗОЖ стратегического уровня
В ИРНИТУ 30 сентября прошел 
Иркутский ESG форум-2024

КОММЕНТАРИИ
Андрей ШАРОНОВ,  
генеральный директор 
Национального Альянса по 
вопросам устойчивого развития:
– Принципы устойчивого развития воз-
никли в повестке ООН давно. Вопросы, 
связанные с изменением климата, что 
в свою очередь влияет на демографи-
ческую ситуацию в силу возможных 
массовых явлений климатической ми-
грации – это, безусловно, угрозы и для 
компаний, и для целых государств, и 
для мировой экономики. С другой сто-
роны, вопросы ESG-трансформации 
компании рассматривают не только в 
контексте борьбы с этими угрозами. 
Бизнес смотрит на новые возможно-
сти, которые открываются для тех, кто 
следует глобальным ESG-принципам. 

И здесь в первую очередь речь идет о 
выходе на премиальные рынки, о полу-
чении преимуществ перед конкурента-
ми. И, конечно, о стабильности внутри: 
сохранении рабочих мест, улучшении 
качества жизни сотрудников, удовлет-
воренности горожан в конкретных го-
родах и регионах присутствия. 
Поэтому наша задача – показывать 
студентам, что если они с самого на-
чала думают об этом, то впоследствии 
получат больше преимуществ при по-
ступлении на работу в компании. В по-
следних мировых обзорах отмечается 
заинтересованность предприятий в 
этой теме, увеличение расходов. Компа-
нии направляют усилия и средства на 
снижение экорисков, обеспечение без-
опасности труда, стремясь преодолеть 
дефицит рабочей силы и привлечь целе-
устремленную молодежь. 

Михаил КОРНЯКОВ, ректор ИРНИТУ:
– Наш вуз входит в число 29 универси-
тетов России, имеющих статус «нацио-
нальный исследовательский». Это озна-
чает, что Иркутский Политех проводит 
исследования и внедряет разработки 
в учебный процесс, производство. Мы 
перешли от единичных заказов к ком-
плексным программам сотрудничества 
с предприятиями реального сектора 
экономики путем реализации дорожных 
карт. Вуз, являясь центром подготовки 
кадров, адаптируется под запросы про-
изводства. Совместно с индустриальны-
ми партнерами мы открываем профиль-
ные классы для школьников. Кроме того, 
ИРНИТУ зарекомендовал себя как пло-
щадка корпоративных образователь-
ных программ. В этом направлении у нас 
успешный опыт с «Полюсом», Эн+, ИНК и 
другими компаниями. 

 � КОМПАНИЯ  Организаторами первой в Приангарье площадки по вопросам 
устойчивого развития выступили золотодобывающая компания «Полюс» и 
Национальный Альянс по вопросам устойчивого развития. Представители 
бизнеса, науки, экологической общественности России и Китая обсудили на 
встрече адаптацию к изменениям климата, социальные инвестиции, развитие 
регионов. Отдельно коснулись вопроса кадрового потенциала. А студенты 
получили возможность стать ESG-стратегами на интерактивной деловой игре 
«Город, в котором хочется жить». 
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и каким видят идеального сотруд-
ника. Кто-то из работодателей все 
еще не понимает, что в стране 
кадровый дефицит, и завышает 
требования к кандидатам. В «По-
люсе» тренд времени поняли и 
оперативно пересмотрели подход к 
отбору кадров:

– Мы разработали для себя но-
вый профиль идеального сотруд-
ника, а заодно и меняем отноше-
ние наших руководителей. Теперь 
для нас лучший сотрудник – это 
в первую очередь тот, кто хочет и 
будет учиться и переобучаться. Мы 
готовы учить их непосредствен-
но в компании через стажировки 
и другие обучающие программы, 
чтобы они могли выполнять зада-
чи и соответствовать нашим тре-
бованиям. Также мы ожидаем от 
сотрудников готовности к изме-
нениям с учетом тенденции раз-
вития цифровизации, нейросетей 
и искусственного интеллекта, – 
говорит начальник управления об-
учения и развития персонала «По-
люса» Светлана Зудина. 

Компания ведет профориента-
цию для школьников, работает со 
студентами. Повышает квалифи-
кацию действующих сотрудников, 
для которых сформирован солид-
ный социальный пакет, включая, 
например, ДМС и компенсацию за 
перелеты по стране в отпуск. 

   ГАРМОНИЧНО РАЗВИВАТЬ СЕБЯ, 
   КОМПАНИЮ И ОБЩЕСТВО 

Как показал еще один опрос фо-
рума, для работника, помимо про-
фессиональной, важна и личная 
самореализация. Для этого создан 

«Полюс Фонд». Не только своим со-
трудникам, но и другим физлицам, 
а также бюджетным организациям 
и НКО он предоставляет возмож-
ность выиграть грант на осущест-
вление интересной общественной 
инициативы. Это могут быть про-
екты в сферах культуры, спорта, 
благоустройства, цифровизации. 
Кроме того, «Полюс» системно по-
могает регионам в рамках социаль-
но-экономического партнерства.

– Мы активно инвестируем в 
благотворительную деятельность 
и спонсорские проекты на всех 
уровнях. В 2023 году на эти цели 
направлено около 7 млрд рублей. 
Считаем, что эти затраты оправда-
ны, поскольку они, в том числе, по-
зволяют реагировать на ключевые 
вызовы. Это необходимость раз-
вивать территории присутствия, 
нивелировать отток населения из 
малых городов и многое другое, – 
сказал исполнительный директор 
«Полюс Фонда» Александр Сабеев. 

Представители других компа-
ний тоже делились опытом со-
циальных программ. Одну из них, 
по стимулированию рождаемости 
и многодетности среди семей ра-
ботников, презентовала ГК «Де-
ло». Там при рождении каждого 
третьего и последующего ребенка 
сотрудницам выплачивают 1 млн 
рублей. Кроме того, предусмотрен 
целый пакет различных льгот и 
возможность раннего выхода из 
декрета с гибким графиком рабо-
ты. Эти инициативы вызывали в 
зале одобрение и аплодисменты. 

Еще больше эмоций было у сту-
дентов на деловой игре «Город, в 
котором хочется жить». Ребята на 

себе попробовали, каково это ба-
лансировать на грани интересов 
экономики, экологии и корпора-
тивной вовлеченности в решение 
проблем территорий. Участникам 
игры предстояло строить города в 
соответствии со всеми критери-
ями ESG-повестки. И им это по-
нравилось:

– Мне досталась роль мэра горо-
да под названием Криз. И у каждого 
тоже была своя роль. Кто-то за-
нимался бизнесом, кто-то отвечал 
за ЖКХ и так далее. А я как мэр 
должна была учитывать интересы 
всех. Мы создавали инфраструк-
туру города со школами, детскими 
садами, парками и другими объ-
ектами. Нужно было, чтобы именно 
у нас было больше жителей. Знаете, 

мы периодически слышим о ESG. 
Но такой формат мероприятия – 
очень классный. Здесь не просто 
слушаешь чьи-то выступления, а 
развиваешь свое мышление, лучше 
понимаешь принципы устойчивого 
развития, – поделилась впечатле-
ниями председатель студенческо-
го экологического сообщества ИГУ, 
участница объединения «ЭкоМо-
лодежь» Анна Шильникова. 

Форум проходил в ИРНИТУ в 
течение всего дня. В своем при-
ветственном адресе к его участ-
никам министр природных ресур-
сов и экологии Иркутской области 
Светлана Трофимова выразила на-
дежду, что итоги обсуждений ак-
туальной повестки лягут в основу 
рекомендаций и найдут дальней-
шее применение на практике. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА и 
Владимира ИСАЕВА

С 2021 года компания «Полюс» помогает 
Витимскому заповеднику вести работу 
по сохранению диких копытных 
животных
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   БЕСПИЛОТНИКИ И 
   ВИДЕОКАМЕРЫ В ПОМОЩЬ 

По словам Романа Колесова, за 
три последних года в 1,8 раза воз-
росло финансирование охраны ле-
сов из бюджета области. В 2024 го-
ду было выделено 1,6 млрд рублей. 
Кроме того, в лесопожарные фор-
мирования приобретается новая 
техника в рамках федерального 
проекта «Сохранение лесов» нац-
проекта «Экология». А по новому 
нацпроекту «Беспилотные авиа-
ционные системы» в этом году 
закуплены 49 беспилотников на 
сумму 73,5 млн рублей.

– Мы также увеличиваем чис-
ленность сотрудников, непосред-
ственно участвующих в тушении 
лесных пожаров, – продолжил Ро-
ман Колесов. – Численность назем-
ных лесопожарных формирований 
достигает сегодня 1 тыс. 479 чело-
век. Количество работников пара-
шютно-пожарной службы возросло 
в 1,8 раза – с 241 человека в 2021 
году до 440 человек на начало по-
жароопасного сезона 2024 года. С 14 
до 28 увеличилось число летчиков-
наблюдателей – элиты авиалесоох-
раны, координирующих тушение 
на всех этапах. В будущем мы про-

должим расширять штат парашю-
тистов и десантников. 

Поскольку территория Иркут-
ской области довольно обширная, 
большое внимание уделяется раз-
витию систем видеонаблюдения. В 
этом году с помощью камер бы-
ло вовремя выявлено 26 пожаров. 
Проводится работа по созданию 
вертолетной площадки в поселке 
Перевоз Бодайбинского района для 
увеличения оперативности туше-
ния в данном районе. 

Заместитель председателя пра-
вительства Иркутской области Вла-
димир Читоркин добавил, что в ре-

зультате принимаемых мер удалось 
достичь снижения средней площа-
ди одного лесного пожара в три раза:

– На количество возгораний, к 
сожалению, мы повлиять никак не 
можем, особенно в северной части 
области, где было столько грозо-
вых фронтов нынче, но мы можем 
влиять на оперативность реагиро-
вания, на снижение площади по-
жаров. На эти показатели нацелена 
наша работа. 

   ПОСЕЛЕНИЯ НЕ ПОСТРАДАЛИ 

Заместитель начальника Глав-
ного управления МЧС России по 

Иркутской области Роман Пешков 
в свою очередь напомнил, что в 
регионе 662 населенных пункта, 557 
детских оздоровительных лагерей 
и 623 садовых товариществ подвер-
жены переходам лесных или ланд-
шафтных пожаров. 

– Это большое количество жи-
телей, которые в них проживают 
и которым мы обязаны обеспечить 
безопасность, – подчеркнул Роман 
Пешков. – Мы постоянно проводим 
проверки готовности территорий 
к лесопожарному периоду. Боль-
шинство наших замечаний, кото-
рые выявлялись, были оперативно 
устранены. Но все-таки были на-
рушения, с которыми населенные 
пункты и СНТ вошли с пожаро- 
опасный сезон. Это касается опа-
хивания, наличия водоисточников, 
захламления территории. 

При этом, по словам Романа 
Пешкова, в этом году на террито-
рии Иркутской области не допуще-
но ни одного перехода от лесного 
или ландшафтного пожара на на-
селенные пункты. Хотя количество 
ландшафтных пожаров возросло на 
37 случаев (392), площадь их со-
ставила более 1 тыс. га. Треть та-
ких пожаров пришлась на Братский 
район (125 случаев). Причиной стала 
аномально сухая погода, когда боль-
ше месяца вообще не было осадков. 

Замначальника ГУ МЧС сообщил, 
что в Иркутской области уже в те-
кущий осенний период начата под-
готовка к пожароопасному сезону 
2025 года. Спланирован комплекс 
профилактических мероприятий. 

 � Елена ПШОНКО 

Обуздать стихию
В регионе подвели предварительные  
итоги пожароопасного сезона 
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БЫВШИХ УЧИТЕЛЕЙ 
НЕ БЫВАЕТ 

Почетные грамоты и благо-
дарности губернатора, почетные 
знаки к званию «Заслуженный 
работник образования Иркутской 
области», знаки минпросвещения 
России «Отличник просвещения» 
были вручены педагогам в тор-
жественной обстановке. На цере-
монию в Иркутск приехали более 
500 человек со всего региона – это 
учителя и директора школ, пре-
подаватели и студенты педагоги-
ческих колледжей, воспитатели 
детсадов, ветераны педагогиче-
ского труда. В качестве подарка от 
губернатора и правительства Ир-
кутской области на День учителя 
артисты драматического театра 
показали гостям музыкальный 
спектакль «Осенний марафон».

– Ваша профессия – это вы-
сокое призвание, особый талант, 
– обратился к педагогам губер-
натор Игорь Кобзев. – Вы вноси-
те огромный вклад в воспитание 
молодого поколения. Формируете 
в школьниках трудолюбие, целеу-
стремленность, инициативность, 

способность творчески мыслить. 
Наполняете духом патриотизма 
все наши общие дела. 

Глава региона отметил, что 
сейчас в Иркутской области рабо-
тают более 20 тыс. учителей. 

– Кто-то только пришел в шко-
лу, у кого-то за спиной десятки 
лет педагогического труда. Быв-
ших учителей не бывает. Уверен, 
что ветераны стали наставника-
ми для молодых и передают им 
свой богатый опыт и лучшие тра-
диции российской школы, – под-
черкнул Игорь Кобзев.

БЕЗУСЛОВНАЯ ЛЮБОВЬ 

Педагог-психолог детского сада 
№ 33 Иркутска Светлана Смирнова 
хотела стать учителем рисования 
и черчения, но у судьбы оказались 
свои планы. 

– Так сложилось, что я пришла 
в дошкольный мир, он меня пол-
ностью захватил, и вот уже более 
20 лет я работаю в этой сфере, – 
рассказала она. – Сложно переоце-
нить важность дошкольного этапа 

в развитии личности человека, а 
вот недооценить его очень легко.

Говоря о современных детях, 
наша собеседница отметила, что у 
них большая потребность в любви: 

– Они очень тактильны, эмо-
циональны и эмпатичны. Если 
они чувствуют нелюбовь со сторо-
ны педагога, то будут давать ему 
такое же отношение. Но если они 
чувствуют безусловную любовь и 
принятие себя как личности, то 
благодарнее детей вы не найдете. 

У Светланы Смирновой есть 
своя авторская методика обуче-
ния, связанная с символами дере-
вянного зодчества и их возмож-
ностями для диагностики и кор-
рекции психологических проблем 
детей и родителей.

– Символика деревянного зод-
чества создавалась не только для 
эстетики, но и несла обучающий 
аспект: каждый символ был на-
делен каким-то смыслом. Ребенок, 
знакомясь с этими символами, 
узнавал о мироустройстве. Работа 
с архетипами, живущими в на-
шем сознании, позволяет диагно-

стировать проблему и корректи-
ровать ее, – рассказала педагог-
психолог. 

Директор Качугской школы 
№ 1 и по совместительству учи-
тель истории Григорий Литвинов 
в свое время окончил Иркутский 

Классная работа
Губернатор наградил педагогов Приангарья

  ПРОФЕССИЯ  37 педагогов Иркутской области получили из рук губернатора 
Игоря Кобзева региональные и ведомственные награды за заслуги в 
педагогической и воспитательной деятельности. Награждение состоялось 
в Иркутском академическом драмтеатре имени Н.П. Охлопкова. 

КОММЕНТАРИЙ
Максим ПАРФЕНОВ, 
министр образования 
Иркутской области:

– Мы гордимся успехами пе-
дагогов Приангарья на статус-
ных профессиональных конкур-
сах, очень рады, что в двадцатке 
лучших учителей России – Але-
на Александровна Михалева из 
шелеховской школы № 4. Учи-
тель из Ангарска Илья Марчен-
ко успешно выступил во все-
российском проекте «Классная 
тема» и также стал финали-
стом. От души поздравляем ди-
ректора усть-илимской школы 
№ 12 Татьяну Владимировну 
Петрову, которой удалось войти 
в тройку призеров Всероссий-
ского конкурса «Директор года 
России», в котором было заяв-
лено 400 руководителей школ со 
всей России, а в финале состя-
зались лучшие 30 директоров. 
Это по-настоящему большой 
успех. 

БЩЕСТВО
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государственный университет, 
после чего вернулся преподавать 
в родную школу, где работает 
и по сей день. Он уверен: со-
временные дети более эрудиро-
ванные и продвинутые. Изме-
нились, по его мнению, условия 
работы и жизни педагогов:

– Учителя стали жить лучше в 
материальном плане. Кроме того, 
появилась возможность выигры-
вать гранты. Например, наша 
школа стала победителем двух 
конкурсов грантов. Мы участву-
ем в программе модернизации 
образовательных учреждений. У 
нас открыта «Точка роста», раз-
вивается патриотическое воспи-
тание, работает военно-патрио-
тический клуб «Десант».

КАДРЫ ДЛЯ ШКОЛЫ 

По словам министра образова-
ния Иркутской области Максима 
Парфенова, в прошлом учебном 
году к работе в школах впервые 
приступили 1,3 тыс. начинающих 
учителей. 

– Вместе с администрациями 
городов и районов мы работаем 
над привлечением в образова-
тельные организации молодых 

специалистов. У нас существу-
ет единовременная выплата для 
тех, кто начинает преподавать в 
сельских школах или в отдален-
ных северных районах. Через пару 
лет смогут приступить к работе 
первые выпускники федерально-
го проекта «Профессионалитет» 
по направлению «Педагогика», – 
прокомментировал Максим Пар-
фенов.

Напомним, в регионе работа-
ют два образовательных кластера 
«Педагогика» – на базе Ангар-
ского и Черемховского педаго-
гических колледжей. В качестве 
сетевых организаций в проект 
вошли Боханский педагогиче-
ский колледж им. Д. Банзарова, 
Киренский профессионально-пе-
дагогический колледж, Братский 
педагогический колледж, а также 
частное образовательное учреж-
дение «Иркутский гуманитарно-
технический колледж». Круп-
нейшим центром подготовки пе-
дагогических кадров Приангарья 
является Иркутский региональ-
ный колледж педагогического об-
разования. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
5 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ

Дорогие друзья! От души поздравляю вас с Днем учителя! Сегодня 
по всей стране школьники, студенты и их родители говорят 

учителям слова благодарности за мудрость, доброту и терпение. 
С глубокой признательностью взрослые, состоявшиеся в жизни и 

профессии люди, вспоминают своих наставников.

Президент Российской Федерации Владимир Путин неоднократно подчер-
кивал, что учитель – это особая миссия и настоящее призвание. От работы 
педагогов во многом зависит устойчивость и стабильность государства. По-
этому ключевой задачей на ближайшие годы является обеспечение достой-
ных условий труда наших преподавателей, создание современной и ком-
фортной образовательной среды, повышение престижа профессии учителя.
Традиции российской педагогики заложены многими поколениями выдаю-
щихся просветителей. Великие ученые и гуманисты – Константин Ушинский, 
Антон Макаренко, Василий Сухомлинский и многие другие – сформировали 
прочный фундамент системы воспитания, основанной на уважении к детям. 
Отрадно, что вы сохраняете этот подход к образованию в быстро меняющем-
ся мире. По-прежнему стремитесь не только дать ребятам знания, но и при-
вить важнейшие человеческие качества – честность, чувство товарищества, 
человечность и любовь к Родине.
Искренне желаю вам успехов в труде на благо нашего Отечества, здоровья и 
долгих лет жизни! Новых побед и достижений вашим ученикам, искренней 
поддержки и теплых дружеских отношений в коллективах! С праздником!

Полномочный представитель президента РФ в Сибирском 

федеральном округе А.А. СЕРЫШЕВ

– Мембранная технология про-
изводства хлора и каустика, кото-
рая внедрена на нашем предпри-
ятии, предполагает использование 
синтетической соляной кислоты. 
Но существующие мощности по-
зволяют выпускать ее в объемах, 
превосходящих внутренние по-
требности предприятия, – отме-
чает главный химик АО «Саянск-
химпласт» Александр Селезнев. 

Завод располагает современным 
оборудованием для синтеза соля-
ной кислоты высокого качества. 

– Мы дополнили производ-
ственную цепочку узлом залива 
кислоты в железнодорожную та-
ру, подготовили соответствующую 
инфраструктуру, – рассказывает 
директор по инвестиционной дея-
тельности АО «Саянскхимпласт» 
Игорь Осипенко. 

Иркутская область – в трой-
ке лидеров регионов России по 
объемам использования соляной 
кислоты. В частности, она при-
меняется в целлюлозно-бумажном 
производстве, на нефте- и газодо-
бывающих предприятиях. АО «Са-
янскхимпласт» первым в Восточ-
ной Сибири и на Дальнем Востоке 
начнет выпуск синтетической со-
ляной кислоты для реализации. 

– В стране ограниченное коли-
чество производителей этой кис-
лоты. А потребность есть, – говорит 
директор по продажам АО «Саянск-
химпласт» Андрей Золотарев. – В 
том числе, в связи с изменением 
предложений по реагентам из-за 
санкций. В рамках импортозаме-
щения мы решили использовать 
собственные резервы предприятия. 

 АЗБУКА 
НЕДВИЖИМОСТИ  
Перед заключением 
сделки покупателю 
нужно убедиться, 
что в отношении 
выбранного им 
объекта недвижимости 
не установлены 
аресты, нет ипотеки, 
аренды или иных 
ограничений.

Кроме того, у собственника 
объекта недвижимости также 
может возникнуть потребность 
проверить данные о своем объ-
екте недвижимости. Для этого 
есть два простых способа.

Во-первых, можно самосто-
ятельно проверить квартиру, 
дом или земельный участок с 
помощью бесплатного сервиса 
Росреестра. Для этого на сайте 
rosreestr.gov.ru нужно выбрать 
«Услуги и сервисы», а затем 
перейти в раздел «Справочная 
информация по объектам не-
движимости в режиме online». 
Здесь, указав адрес или када-
стровый номер объекта недви-
жимости, можно найти интере-
сующую информацию.

Во-вторых, можно обратить-
ся в справочный центр теле-
фонного обслуживания Управ-
ления Росреестра по Иркутской 
области, набрав (3952) 450-150. 
Достаточно будет назвать адрес 
или кадастровый номер объекта 
недвижимости и оператор опо-
вестит вас о наличии либо от-
сутствии в отношении такого 
объекта записей об арестах и за-
претах в Едином государствен-
ном реестре недвижимости.

Если выяснилось, что арест в 
отношении объекта недвижи-
мости существует, воздержитесь 
от подачи документов на ре-
гистрацию, иначе такая реги-
страция будет приостановлена 
на длительный срок – вплоть до 
снятия ареста.

В такой ситуации нужно 
оперативно устранить причину 
наложения ареста – оплатить 
штрафы, погасить задолжен-
ность, принять меры для разре-
шения вопроса, из-за которого 
было судебное разбирательство. 
После этого необходимо обра-
титься в орган, наложивший 
арест: в подразделение службы 
судебных приставов или в суд 
для отмены ареста. 

 Пресс-служба Управления 
Росреестра по Иркутской области 

КАК ПРОВЕРИТЬ НЕДВИЖИМОСТЬ 
ПЕРЕД ПОКУПКОЙ?
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  ПРОИЗВОДСТВО  ПРОИЗВОДСТВО  
Соляную кислоту Соляную кислоту 
для реализации для реализации 
потребителям потребителям 
начинает выпускать начинает выпускать 
АО «Саянскхимпласт». АО «Саянскхимпласт». 
Ранее процесс Ранее процесс 
производства соляной производства соляной 
кислоты на предприятии кислоты на предприятии 
был рассчитан только был рассчитан только 
для собственных для собственных 
нужд. Теперь ее смогут нужд. Теперь ее смогут 
приобретать сторонние приобретать сторонние 
организации.организации. 

АО «САЯНСКХИМПЛАСТ» НАЧИНАЕТ 
ВЫПУСК ТОВАРНОЙ СОЛЯНОЙ КИСЛОТЫ

БЩЕСТВО

Директор усть-илимской школы № 12 Татьяна Петрова вошла в тройку призеров Директор усть-илимской школы № 12 Татьяна Петрова вошла в тройку призеров 
Всероссийского конкурса «Директор года России»Всероссийского конкурса «Директор года России»
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Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

   СОЗДАТЬ ЦЕНТР 
   СОПРОВОЖДЕНИЯ 
   УЧАСТНИКОВ СВО

– За время работы регионально-
го сбора под девизом: «Все для По-
беды!» нам удалось собрать 163 млн 
рублей. На эти средства закуплено 
и передано бойцам 230 квадрокоп-
теров, 200 тепловизоров, 85 детек-
торов-дронов, 35 противодроновых 
средств защиты, 16 РЭБов, около 
400 единиц средств связи. Также 
это оргтехника, генераторы, бен-
зопилы, запчасти на автомобили, 
мобильные бани, медикаменты и 
многое другое, – доложила руко-
водитель регионального исполкома 
Народного фронта в Иркутской об-
ласти Елена Зубун. 

Она озвучила предложения по 
поддержке волонтеров и священ-
нослужителей традиционных кон-
фессий, которые работают в зоне 
СВО и выезжают туда с благотво-
рительными миссиями:

– Предлагаем установить для 
них региональные страховые вы-
платы в случае получения увечья, 
травмы, контузии, а также гибе-

ли. Второе предложение касается 
предпринимателей, оказывающих 
системную помощь бойцам СВО. 
Важно мотивировать их продол-
жать оказание этой помощи. Но 
зачастую и сами предпринима-
тели нуждаются в поддержке и 
льготах. 

Помогать нужно и семьям бой-
цов. Эксперты проанализировали 
опыт других регионов и предло-
жили дополнить существующие 
меры поддержки. Например, соз-
дать группы продленного дня для 
детей участников СВО и погибших 
в спецоперации. Также для этой 
категории граждан до окончания 
СВО предлагается 50% компенса-
ция расходов по коммунальным 
платежам и бесплатное посещение 
региональных и муниципальных 
учреждений культуры и спорта. 

– Для членов семей погибших 
предлагаем установить ежегодную 
денежную выплату на приобре-
тение твердого топлива. Считаем, 
что нужно обеспечить эту кате-
горию внеочередным обслужи-
ванием в стационарных учреж-
дениях здравоохранения и соц-

защиты. Кроме того, у нас есть 
предложения по мерам поддержки, 
в т.ч. для участников контртерро-
ристических операций и их семей; 
добровольцев именных батальо-
нов по полной реабилитации и 
социализации. Нужно привлекать 
некоммерческие организации для 
сопровождения участников СВО, 
которые получили травмы опорно-
двигательного аппарата. В каче-
стве положительного примера та-
кой работы можно рекомендовать 
Благотворительный фонд «Семья 
Прибайкалья», с которым мы вме-
сте помогали бойцам, – сказал со-
председатель Регштаба НФ Сергей 
Апанович.

Эксперты уверены, что в При-
ангарье нужно создать Центр со-
провождения участников СВО. Для 
реабилитации раненых бойцов в 
нем можно открыть Школу поль-
зования инвалидными колясками 
активного типа и пункты проката 
технических средств реабилита-
ции. 

Кроме того, рекомендовано 
предусмотреть бесплатные места в 
гостиницах для иногородних бой-
цов, которые после ранений при-
ехали на реабилитационные ме-
роприятия в Иркутск. А для их 
доставки туда на инвалидных ко-
лясках следует проработать вопрос 
с перевозчиками такси.  

   1 ТЫС. КВАРТИР 
   ДЛЯ ДЕТЕЙ-СИРОТ ЕЖЕГОДНО

Народный фронт по-прежнему 
держит на контроле исполнение 
поручений главы государства, на-
циональных проектов, федераль-
ных программ. Особое внимание 
общественники обращают на здра-
воохранение и рекомендуют раз-
работать дополнительные меры 
поддержки медиков, в т.ч. обеспе-
чение служебным жильем, места-
ми в общежитиях и детсадах. Зло-
бодневной темой остается и жилье 
для детей-сирот. 

– Несмотря на большую рабо-
ту, проделанную правительством 

Иркутской области, общая очередь 
не уменьшается. И перспектив ее 
сокращения пока не предвидит-
ся, – продолжил Сергей Апанович. 
– Есть риски, что поручение пра-
вительства РФ по полной ликви-
дации очереди до 2030 года будет 
не выполнено. Поэтому предлагаем 
разработать долгосрочный план, 
направленный на сокращение оче-
реди. В частности, выдавать не 
менее 2 тыс. квартир ежегодно, 
из которых 50% будут направлены 
в счет очереди. Рассмотреть воз-
можность строительства не менее  
1 тыс. квартир для детей-сирот в 
год и еще столько же предостав-
лять по денежным сертификатам. 
Такие меры позволят через 10 лет 
ликвидировать очередь. Просим 
обратить внимание на успешный 
опыт Красноярского края и Кеме-
ровской области. 

Адресованный губернатору па-
кет из 19 общественных предло-
жений в разных сферах Сергей 
Апанович на мероприятии передал 
заместителю председателя прави-
тельства Иркутской области Ва-
лентине Вобликовой. В свою оче-
редь она рассказала, как реали-
зуются предыдущие предложения 
активистов. Вот лишь пара при-
меров: на прошлых конференци-
ях эксперты говорили о необходи-
мости завершения строительства 
детской поликлиники Иркутской 
городской клинической больницы 
№ 8 и фельдшерско-акушерского 
пункта в селе Верхний Булай Че-
ремховского района. И они введе-
ны в эксплуатацию. Продолжаются 
работы по строительству радиоло-
гического корпуса Областного он-
кодиспансера. Все шесть его этажей 
возведены. Завершение строитель-
ства по контракту предполагается 
в 2026 году. 

– Хочу сказать слова благодар-
ности за наше взаимодействие, 
которое становится все конструк-
тивнее и плодотворнее, – подчер-
кнула Валентина Вобликова. – С 
каждым годом в рядах Народного 
фронта появляется все больше ак-
тивных граждан. Вы выявляете 
болевые точки, которые беспокоят 
каждого жителя. Эта ваша миссия 
лично для меня очень важна, ведь 
вы точечно занимаетесь решени-
ем проблем, добиваясь реального 
результата. Информация, которую 
вы доносите, нужна для нашей 
дальнейшей работы. Мы преследу-
ем одну цель – это повышение ка-
чества жизни населения региона. 

В завершение конференции ак-
тивисты выбрали новый состав 
Регионального штаба Народного 
фронта. Ротация была необходи-
ма, ведь новое время поставило 
перед президентским движением 
новые задачи и потребовало новых 
людей. И они – неравнодушные и 
отзывчивые – нашлись. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото пресс-службы регионального  
исполкома ОНФ

Есть проблема – есть решение
Народный фронт подготовил губернатору 
общественные предложения 

 � КОНТРОЛЬ  Разработать 
областные меры по поддержке 
медиков, начать масштабное 
строительство жилья для детей-
сирот, поддержать компании, 
системно оказывающие помощь 
российским бойцам. В общей 
сложности 19 общественных 
предложений по улучшению 
качества жизни населения 
Приангарья подготовило 
региональное отделение 
Народного фронта «За Россию!». 
Эти инициативы общественники 
озвучили на отчетно-выборной 
конференции в Иркутске. 
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 � АНОНС  В Иркутске 
состоится первый 
Прибайкальский 
юридический форум. 
Мероприятие пройдет 11 и 
12 ноября в отеле «Байкал 
Бизнес Центр». Спикеры 
форума – федеральные и 
региональные эксперты – 
расскажут об актуальной 
судебной практике и рисках, о 
которых должен знать бизнес. 
Организаторами события 
выступают Юридическая 
компания «Правый берег», 
Торгово-промышленная 
палата Восточной Сибири и 
Агентство делового развития 
Иркутской области.

– Форум мы задумали как пространство, 
где юристы и бизнес смогут обсудить воз-
можности защитить компании от рисков 
с помощью правового инструментария. 
Найти новые точки взаимного интереса 

и активнее взаимодействовать. Спикеры 
от власти, бизнеса и юридического со-
общества поделятся реальными кейсами 
по актуальным для компаний вопросам. 
Они расскажут, как избежать рисков для 

бизнеса, как минимизировать потери, 
если угрожающая бизнесу ситуация уже 
наступила, и о том, как создать лучшие 
условия для развития компании, – сооб-
щила Радмила Радзивил, управляющий 

партнер Юридической компании «Пра-
вый берег», организатор форума.

Программа двухдневного курса включа-
ет в себя сессию о практических инстру-
ментах юрбезопасности бизнеса, кру-
глый стол, тренинг с деловыми играми 
по уголовно-правовой защите бизнеса, 
неформальную дискуссию о профессио-
нальном выгорании, поиске партнеров и 
мотивации сотрудников. Для гостей пред-
усмотрена развлекательная программа. 

Форум ориентирован на предпринима-
телей, руководителей компаний, юри-
стов, которые работают с бизнесом, 
арбитражных управляющих. После за-
вершения курса участники получат удо-
стоверения о прохождении обучения. 
Для посещения форума необходимо 
зарегистрироваться на сайте www.
pbuf.ru. Подробную информацию 
можно узнать в телеграм-канале 
https://t.me/pbuf2024. 

11 И 12 НОЯБРЯ ИРКУТЯН ПРИГЛАШАЮТ ПОСЕТИТЬ  
ПЕРВЫЙ ПРИБАЙКАЛЬСКИЙ ЮРИДИЧЕСКИЙ ФОРУМ
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 � ЧЕМПИОНАТ   
Чем цифровой 
рубль отличается от 
криптовалюты, и можно 
ли не платить кредит 
обанкротившемуся 
банку? На подобные 
вопросы отвечали 
пенсионеры – участники 
регионального этапа 
Всероссийского 
чемпионата по 
финансовой 
грамотности. 

– Чемпионат проводится с це-
лью повышения финансовой гра-
мотности населения. Это важная 
задача, ведь почти каждый день 
мы узнаем о разных уловках мо-
шенников, которые обманывают 
наших граждан, – подчеркнула 
министр финансов Иркутской об-
ласти Наталия Бояринова.

   БЕСПЛАТНЫЙ СЫР ТОЛЬКО 
   В МЫШЕЛОВКЕ

В чемпионате участвовали более 
40 пенсионеров, и лишь единицы 
из них не сталкивались с попыт-
ками обмана по телефону или ин-
тернету. Галине Смоляниновой из 
Ольхонского района совсем недавно 
позвонили якобы из службы энер-
госбыта и предлагали бесплатную 
замену счетчика электричества. 
Для записи на получение услуги 
необходимо было сообщить код из 
смс, а также скачать специальное 
приложение, которое обеспечило 
бы доступ преступников к теле-
фону, в том числе – к личному ка-
бинету банка. Пенсионерка знала 
про такую схему обмана из лекций 

сотрудников соцзащиты и не по-
велась:

– Я ничего не сообщила, и они 
сказали, что мою карту заблокиру-
ют. На всякий случай позвонила в 
банк, что окончательно подтверди-
ло мои подозрения. Конечно, мо-
шенники. Бесплатный сыр только 
в мышеловке. 

Галина Скорохватова тоже при-
ехала на чемпионат издалека. Она 
живет в Тулуне, работает библио-
текарем. Телефонные мошенники 
атаковали ее дважды: 

– Директор библиотеки говорит 
мне: «Галина Юрьевна, поезжай 
на чемпионат, чтобы больше не 
обманывали!». Я побаивалась сна-
чала: все-таки соревнования, но 
решила: надо поучаствовать. Что-
то новое узнаю.

Первый раз пенсионерка стол-
кнулась с мошенниками в про-
шлом году, когда продавала пальто 
на «Авито»: 

– Звонок. Женский голос: «Ой, 
мне так понравилось ваше пальто, 
вот только я живу в Красноярске и 

не смогу за ним приехать, но я все 
оплачу сразу». Я в то время была не 
очень грамотна. И номер карты ска-
зала, и код. Повезло, что денег там 
было немного, две тысячи рублей. 

Второй раз мошенники пыта-
лись обмануть Галину Скорохвато-
ву, отправив сообщение от имени 
ее начальника с текстом: «Галина 
Юрьевна, вам сейчас позвонят. По-
жалуйста, ответьте, это обязатель-
но», и она это сделала. В общем 
провела на «линии» с афериста-
ми, которые представлялись со-
трудниками ФСБ, три часа. Уже 
готова была взять кредит на пол-
миллиона рублей. Эти деньги не-
обходимо было перевести на «без-
опасный счет». 

– Нет, чтобы самой позвонить 
начальнице и спросить, присылала 
ли она мне смс? Мошенникам бы-
ло важно, чтобы никто не слышал 
наш разговор. Это конфиденциаль-
ная информация, за разглашение – 
наказание. Мне сказали идти в банк 
за кредитом, и я пошла, но он ока-
зался закрыт: воскресенье. Вовремя 
остановилась, – рассказала она.

Самой старшей участнице чем-
пионата – 85 лет. Иркутянка Алек-
сандра Абрамова ведет активный 
образ жизни и такие мероприятия 
старается не пропускать: 

– У меня дача, внуки, которых 
я забираю из садика. В свободное 
время иду в музкомедию, драмте-
атр. Дома не бываю практически. 
А сегодня – чемпионат. Мне очень 
понравилась программа, органи-
зация. 

   ТРИ ПОБЕДИТЕЛЯ 

В ходе чемпионата прошел кон-
церт ко Дню пожилого человека и 
состоялись лекции по финансовой 
безопасности. Один из приглашен-
ных гостей – врио руководите-
ля пресс-службы регионального 
Главка МВД Александр Сверлов – 
рассказал, что с начала текуще-
го года от действий телефонных 
мошенников пострадали более  
6 тыс. жителей Иркутской области, 
суммарно они перевели на счета 
аферистов свыше 1,3 млрд рублей. 
Самая крупная сумма, которая бы-
ла похищена в этом году у жите-
ля региона, – 28 млн рублей. Ча-
ще всего потерпевшие становятся 
жертвами лжеброкеров, мнимых 
сотрудников банка и правоохрани-
тельных органов. 

По итогам чемпионата опре-
делилось три победителя. Первое 
место занял Николай Косарев. В 
прошлом году тоже участвовал, но 
не вошел в призеры. 

– Я программист, работал в 
Управлении федерального казна-
чейства, поэтому вопросы, связан-
ные с финансами, приходилось из-
учать. Специально к чемпионату 
не готовился, – признался побе-
дитель. 

Второе место заняла Нелли Мар-
кевич, третье – Дмитрий Рабино-
вич. Призеры получили ценные 
призы, а все участники – памят-
ные подарки. 23 октября лидеры 
регионального этапа чемпионата 
примут участие во всероссийском 
соревновании и поборются за глав-
ные призы в онлайн-формате.

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

Безопасный счет
Пенсионеры региона соревновались  
в финансовой грамотности

На чемпионате пенсионеры решали задачи и кроссворды на знание основ 
безопасного управления личными финансами
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Юрта – символ согласия

ПЕРВЫЙ ФЕСТИВАЛЬ

Национальные костюмы, укра-
шения из серебра и кожи, яркие 
именные тотемы. Площадка фе-
стиваля была пестрой и шумной. 
Дымы над кострами и песни, в 
которых топот лошадей смеши-
вался со свистом ветра, довершали 
атмосферу праздника. 

Подобный фестиваль в УОБО, 
богатом на этнокультурные меро-
приятия, состоялся впервые. Ир-
кутская региональная обществен-
ная организация поддержки со-
циально-культурных инициатив 
«Баялиг» («Богатство»), создан-
ная при Усть-Ордынском Нацио-
нальном центре художественных 
народных промыслов, выиграла 
грант правительства Иркутской 
области. Праздник приурочили к 
Новому году западных бурят – 
«Шэнэ жэл».

– Хочу поблагодарить обще-
ственную организацию «Баялиг», 
инициативу которой админи-
страция УОБО всячески поддержи-
вает. Юрта – это один из символов 
бурятского народа. Она опреде-
лена как символ согласия. Юрта 

– это жилище, воспитание детей 
в семье, почитание старших. Все, 
что связано с юртой, необходимо 
хранить и передавать традиции 
следующим поколениям. Не ис-
ключено, что фестиваль может 
стать традиционным, – подчер-
кнул заместитель губернатора Ир-
кутской области – руководитель 
администрации УОБО Анатолий 
Прокопьев.

ТРАДИЦИОННОЕ ЖИЛИЩЕ  
КОЧЕВНИКОВ 

Необычным было открытие 
праздника. Молодого участни-
ка посадили на деревянного коня, 
украшенного цветными шнурами. 
Под звуки бубна, колокольчика и 
благопожелания женщины-ша-
манки импровизированный конь 
совершил несколько кругов. Гости, 
проходя обряд очищения, окури-
вали дымом костра шапки и обувь.

Бурятская юрта – традиционное 
жилище кочевников, олицетворе-
ние семьи. Вокруг очага – центра 
юрты – веками протекала жизнь 
многих родов. Неслучайно юрта 
стала символом мудрости предков 

и преемственности по-
колений.

Центральным собы-
тием фестиваля стала 
сборка и разборка кар-
касной войлочной юр-
ты. В этом конкурсе оце-
нивались правильность и 
скорость, а победители по-
лучали солидные денежные 
призы. 

– Идея конкурса родилась не-
сколько лет назад. Мы поняли, 
что у наших мастеров есть про-
блемы по сбору юрты. Встала за-
дача вспоминать народные про-
мыслы, проводить мастер-классы, 
– рассказала начальник отдела по 
национальной культуре управле-
ния администрации УОБО Раиса 
Шадарова. 

Член жюри Валерий Алексеев 
перечислил правила строительства 
юрты. Вначале ее нужно сориен-
тировать на определенную сторону 
света. Сбор решеток стен прово-

дится по ходу солнца, 
по часовой стрелке от 
двери. Затем уста-
навливается цен-
тральный купол. 
Самое главное 
– устойчивость 
юрты, правиль-
ность сборки. 

А н н а 
Хамгушкее-
ва из Осин-
ского рай-
она была 
е д и н -
ственной 
ж е н щ и -
ной-стро-
ителем:

– Мы 
в сентябре 
съездили на 
этнический 
к о н к у р с 
«Че т в е -
ро искус-
ных» в 

Бурятию, для нас провели мастер-
класс. Здесь же приходится дей-
ствовать без подготовки. Но стро-
ить юрту я умею, без крыши над 
головой не останусь.

САЛАМАТ ПО НАРОДНЫМ 
РЕЦЕПТАМ

Гостеприимство бурятского 
народа заключается и в тради-
ции подавать уважаемым гостям 
именные блюда. Состязания в 
приготовлении баранины и сала-
мата по народным рецептам стали 
еще одной изюминкой праздника. 
Член жюри Юрий Михайлов стро-
го следил за порядком разделки 
баранов:

– Подобный конкурс проводит-
ся в первый раз. При забое и при-
готовлении баранины обходимо 
соблюдать определенный порядок. 
Барана надо положить головой на 
восток. Перед тем, как забить, не-
обходимо угостить животное бе-
лой пищей. После первого надреза 
нужно попросить прощения, как 
издревле делают охотники. Я рад, 
что возвращаются национальные 
обычаи.

Торжественная церемония по-
дачи именных блюд «Нэрэтэй 
мяхан» была красивой. Конкур-
санты изысканно сервировали 
столы, украшали их националь-
ными оберегами, орехами, шиш-
ками, лесной ягодой. Почетным 
гостям преподнесли именные 
блюда, каждая подача сопрово-

мственности по-
й.
тральным собы-
фестиваля стала 
и разборка кар-
войлочной юр-

том конкурсе оце-
ись правильность и 
ть, а победители по-

солидные денежные 

дея конкурса родилась не-
о лет назад Мы поняли

, ц р
руг очага – центра 
и протекала жизнь 

Неслучайно юрта 
мудрости предков 

дится по хо
по часовой
двери. З
навлива
тральны
Самое 
– уст
юрты,
ность

Х
в

в
с
э

 РЕПОРТАЖ  Сборка традиционного жилища, приготовление баранины 
и саламата, создание панно и народные игры. Этнокультурный фестиваль 
«Юрта – символ согласия» впервые состоялся в Усть-Ордынском Бурятском 
округе. В нем приняли участие команды из УОБО, гости из Ольхонского и 
Качугского районов.  
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ждалась благопожеланиями и пес-
нями. Среди гостей были ветераны 
труда, представители разных районов 
– артисты, педагоги, участник СВО и 
другие уважаемые земляки.

Александр Бубаевич и Эльвира 
Прокопьевна Мунхановы – почетные 
гости, в этом году они отметили юби-
лей золотой свадьбы. Совместный пе-
дагогически стаж супругов – 90 лет!

ИГРА В КОСТИ И КНИГИ

В программе мероприятия были 
показ коллекций национальных и 
стилизованных костюмов. Желающие 
могли попробовать себя в стрельбе 
из бурятского лука, поучаствовать в 
любительском турнире по игре «ша-
гай наадан». Победитель районных 
соревнований по игре в кости Со-
крат Блинов из Ба-
яндаевского района 
обучал всех жела-
ющих. Сам он нау-
чился этой забаве в 
школе, где работает 
сторожем.

Качугский район 
привез на фести-
валь выставку ста-
ринных изделий. 
Стрелам, колчанам, 
поделкам и сунду-
кам – не меньше 
ста лет. Роза Бу-
зинаева, учитель 
истории и обще-
ствознания из деревни Малые Голы, 
рассказала, что в школе есть музей, а 
старинные предметы собирались по 
всему району: 

– Проводим внеурочные занятия 
по бурятскому языку, изучаем куль-
туру и традиции. К нам ходят ре-
бятишки, русские и буряты, вместе 
поют песни и танцуют ехор.

«ДУША ВОЙЛОКА»

На площадке фестиваля состоялась 
выставка-ярмарка мастеров декора-
тивно-прикладного искусства «Душа 
войлока». Были организованы мастер-
классы по изготовлению амулетов и 
оберегов из конского волоса и кожи. 

Особое внимание зрителей при-
влекло изготовление самого большого 
в округе войлочного панно. Свыше 
двадцати мастеров декоративно-при-
кладного искусства из разных команд 
за два часа создали древнюю картину 
жизни и быта бурятского народа. 

– Мы привезли с собой разные ма-
териалы, инструменты, работали по 
эскизам. Техника выполнения картин 
по войлоку непростая, – отметила ма-
стер Галина Бальбурова.

Завершился фестиваль круговым 
танцем ехор, еще одним символом 
дружбы и согласия.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

СКАНИРУЙ
Фоторепортаж с 

фестиваля смотрите 
по ссылке

 ВЫСТАВКА  
На этот раз в галерею 
Anya Gorodyuk был 
приглашен московский 
художник Евгений Чес, 
придумавший снимать 
«маски» с известных 
мультперсонажей 
– Белоснежки, 
Дональда Дака, Микки 
Мауса, дятла Вуди. 
Под диснеевскими 
масками оказались 
всеми любимые герои 
из наших добрых 
мультиков – попугай 
Кеша, Фрекен Бок, Вовка 
из тридевятого царства 
и другие. Данный 
художественный прием 
вызывает у зрителей 
удивление и уж точно 
никого не оставляет 
равнодушным.

В день открытия московскому 
гостю удалось удивить иркутян 
как минимум дважды. Собрав-
шейся публике он продемон-
стрировал новое направление в 
уличной живописи, которое на-
зывается целлограффити. Меж-
ду тополем и дорожным знаком 
художник растянул в несколь-
ко рядов целлофановую пленку, 
создав таким образом прозрач-
ный холст. Используя баллончи-
ки с краской, Евгений изобразил 
надпись в стиле Bubbleletters, это 
когда буквы напоминают пузы-
ри и наплывают друг на друга. 
Закончив работу, художник по-
яснил, что просто написал свою 
фамилию.

– Название данному направ-
лению придумал я, хотя до это-
го французские художники уже 
рисовали на пленке в городском 
пространстве, – говорит Евгений 
Чес. – Наверное, чтобы не пор-
тить вид домов, они быстро со-
оружали персональную «стену», 
на которой и рисовали.

Однажды Евгению пришла 
мысль перенести уличное искус-
ство в парки, скверы, лес. Тогда 
он и сам наверняка не подозре-
вал, что открыл нечто новое в 
уличной росписи.

– Участвуя в одном молодеж-
ном форуме, я хотел создать что-
то более близкое массовому зри-
телю. Поскольку вокруг шумел 

сосновый лес, решил на пленке 
нарисовать белку, которая под-
ходила по цвету. Все совпало 
практически идеально, моя за-
тея получила большой отклик, 
и тогда решил создать серию с 
животными. Мои герои орга-
нично вписывались в окружаю-
щую среду, а фон создавала сама 
природа. 

Экологическую тему под-
хватили мировые СМИ. Специ-
ально снять репортаж о моем 
проекте приезжали журналисты 
одного крупного немецкого из-
дания, потом меня пригласили 
на фестиваль в Индию. По сей 
день интерес к проекту довольно 
большой, несмотря на то что он 
придуман не вчера, а в соцсетях 
достаточно много примеров. 

Пленка, в отличие от других 
материалов, хороша хотя бы тем, 
что на картину можно посмо-
треть даже с обратной стороны. 
Более того, наблюдать за работой 

художника. Есть в этом опреде-
ленная магия.

К граффити горожане отно-
сятся диаметрально противопо-
ложно – от восторга до угроз и 
проклятий за исписанные до-
ма и заборы. Поэтому у такого 
направления уличного искус-
ства, как целлограффити, есть 
по крайней мере один большой 
плюс – стены остаются чисты-
ми, а пленку можно всегда ути-
лизировать.

– Евгений, ваш путь в искус-
ство начался в детстве? 

– Да, еще в школе любил пе-
рерисовывать вкладыши от жва-
чек, потом стандартное увлече-
ние хип-хоп-культурой, граф-
фити.

– Какое у граффити будущее?
– Мы являемся свидетеля-

ми его трансформации. Вообще, 
граффити – то, что живет на 
улице, все эти непонятные теги, 
буквы. Сейчас часть художников 
перешла в муралы, рисуют на 
фасадах. Часть ушла в дизайн, 
потому что многие известные 
бренды используют граффити 
в своих дизайн-упаковках, на 
одежде.

То есть это уже такое пост-
граффити, которое не живет 
на улице, а вот стиль имен-
но граффити, он применяется 
уже повсеместно. Люди, которые 
в детстве бегали по районам пи-
сать свое имя на стенах, сей-
час уже выставляются в галере-
ях и стали частью современного 
искусства.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора

Маски и другая 
сторона граффити

СРЕДА     БИТАНИЯ
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Существуют определенные ус-
ловия, повышающие вероятность 
возникновения заболевания. Эти 
условия именуются факторами 
риска. Выявление факторов ри-
ска возможно до появления первых 
симптомов, а их устранение может 
существенно снизить риск разви-
тия заболевания или предотвра-
тить его вовсе. 

Важно отметить, что выявление 
и коррекция факторов риска зна-
чительно проще и экономически 
выгоднее, чем диагностика и ле-
чение уже развившегося заболева-
ния. Ранняя диагностика болезни 
в свою очередь позволяет провести 
лечение более эффективно и в бо-
лее короткие сроки, а в некоторых 
случаях достичь полного выздо-
ровления.

Программа обязательного ме-
дицинского страхования (ОМС) 
преду сматривает проведение дис-
пансеризации и профилактиче-
ских осмотров с целью своевре-
менной диагностики заболеваний.

Диспансеризация представляет 
собой комплекс профилактических 
мер, включающий в себя плановый 
медицинский осмотр и дополни-
тельные обследования. 

Главной задачей диспансериза-
ции является сохранение качества 
жизни пациентов за счет преду-
преждения развития различных 
заболеваний на поздних стадиях. 
Это касается в том числе и сердеч-
но-сосудистых, и онкологических 
заболеваний, патологий желудоч-
но-кишечного тракта, сахарного 
диабета, эндокринной системы.

КТО МОЖЕТ ПРОЙТИ 
ДИСПАНСЕРИЗАЦИЮ 

Бесплатное прохождение дис-
пансеризации доступно всем граж-
данам, застрахованным по обяза-
тельному медицинскому страхо-
ванию. 

Граждане в возрасте от 18 до 
39 лет включительно могут про-
ходить диспансеризацию каждые 
три года. Лица старше 40 лет име-
ют право на ежегодное прохожде-

ние диспансеризации. Кроме того, 
отдельные категории граждан не-
зависимо от возраста также вправе 
ежегодно проходить диспансериза-
цию, например, инвалиды Великой 
Отечественной войны и инвали-
ды боевых действий, работающие 
граждане, не достигшие возрас-
та, дающего право на назначение 
пенсии по старости, в том числе 
досрочно, в течение пяти лет до 
наступления такого возраста, и ра-
ботающие граждане, являющиеся 
получателями пенсии по старости 
или пенсии за выслугу лет и т.п.

КАК ЗАПИСАТЬСЯ 
НА ДИСПАНСЕРИЗАЦИЮ

Желающие пройти бесплатную 
диспансеризацию по полису обя-
зательного медицинского страхо-
вания (ОМС) могут обратиться в 
свою поликлинику по месту жи-
тельства. 

Некоторые поликлиники пред-
лагают пройти диспансеризацию в 
выходные дни.

График работы специалистов и 
условия проведения обследований 
можно уточнить в регистратуре 
медучреждения или в кабинете 
медицинской профилактики. Там 
же граждан могут проконсульти-
ровать о необходимой предвари-
тельной подготовке к различным 
видам обследования.

Запись на осмотр возможна как 
непосредственно в регистратуре, 
так и через портал государствен-
ных услуг «Госуслуги».

Ветераны боевых действий 
имеют право на прохождение дис-
пансеризации и профилактиче-
ских медицинских осмотров во 
внеочередном порядке.

С 2023 года диспансеризацию 
можно пройти на рабочем месте. 
В этом случае медицинская ор-
ганизация должна согласовать с 
работодателем списки работников 
и удобный график визита меди-
цинских специалистов.

Для прохождения диспансери-
зации необходимо иметь при себе 

документ, удостоверяющий лич-
ность (паспорт), и данные полиса 
ОМС.

ЧТО ВХОДИТ 
В ДИСПАНСЕРИЗАЦИЮ

Диспансеризация взрослого на-
селения состоит из двух этапов. 
Первый этап включает в себя сле-
дующие обследования:

  опрос;
  антропометрия (измерение ро-

ста, веса, окружности тела);
  измерение артериального дав-

ления;
  определение уровня общего хо-

лестерина и глюкозы в крови;
  определение относительного 

сердечно-сосудистого риска в 
возрасте от 18 до 39 лет раз в год;

  определение абсолютного сер-
дечно-сосудистого риска лицам 
от 40 до 64 лет раз в год;

  индивидуальное профилакти-
ческое консультирование раз в 
3 года;

  ЭКГ (при первом посещении, 
далее после 35 лет раз в год);

  флюорография легких раз в два 
года;

  общий анализ крови (гемогло-
бин, лейкоциты, СОЭ) в возрасте 
от 40 лет и старше раз в год;

  исследование кала на скрытую 
кровь иммунохимическим ме-
тодом раз в два года с 40 до 64 
лет, с 65 до 75 лет – ежегодно;

  измерение внутриглазного дав-
ления (при первом прохожде-
нии, далее раз в год с 40 лет);

  Эзофагогастродуоденоскопия 
(ЭГДС) в возрасте 45 лет;

  прием врача-терапевта.

Для женщин:

  маммография проводится в 
возрасте от 40 до 75 лет раз в 
2 года;

  осмотр фельдшером (акушер-
кой), врачом-гинекологом еже-
годно с 18 лет;

  взятие мазка с шейки матки, 
цитологическое исследование 
для женщин в возрасте от 18 до 
64 лет раз в три года.

Для мужчин:

  определение простат-специфи-
ческого антигена в крови в воз-
расте от 45 до 60 лет раз в пять 
лет и в 64 года.

При выявлении потенциальных 
проблем со здоровьем по результа-
там первичного осмотра гражда-
нин направляется на второй этап 
диспансеризации.

Второй этап представляет собой 
углубленное обследование, прово-
димое на основании данных, полу-
ченных на первом этапе. Его цель 
– уточнение диагноза. Например, 
при обнаружении повышенного со-
держания уровня сахара в крови 
пациент может быть направлен к 
эндокринологу. 

В рамках второго этапа, при 
наличии соответствующих по-
казаний, может быть назначено 
дуплексное сканирование брахио-
цефальных артерий, колоноскопия 
или ректороманоскопия при по-
дозрении на онкологию толстого 
кишечника, спирометрия для вы-
явления отклонений в функции 
легких у пациентов с подозрени-
ем на хроническое бронхолегочное 
заболевание или заядлых куриль-
щиков.

Кроме того, во второй этап дис-
пансеризации включены консуль-
тации специалистов: невролога, 
хирурга (для мужчин), колопрок-
толога, оториноларинголога, аку-
шера-гинеколога (для женщин), 
дерматовенеролога. 

Также могут быть проведены 
дерматоскопия, эзофагогастродуо-
деноскопия, рентгенография лег-
ких и исследование уровня глики-
рованного гемоглобина в крови.

По завершении второго этапа 
диспансеризации врач-терапевт, 
на основании результатов обсле-
дований и заключений специали-
стов, определяет группу здоровья, 
группу диспансерного наблюдения 
и, при наличии медицинских по-
казаний, направляет на дополни-
тельное обследование, не входящее 
в стандартный перечень диспансе-
ризации. При подозрении на онко-
логические заболевания назнача-
ется консультация врача-онколога.

ПРОФИЛАКТИЧЕСКИЙ 
МЕДИЦИНСКИЙ ОСМОТР  

Если вы не входите в катего-
рию граждан, которые в текущем 
году вправе бесплатно пройти дис-
пансеризацию, но желаете пройти 
профилактическое обследование, 
такая возможность имеется. 

Застрахованные лица в рамках 
Территориальной программы ОМС 
имеют право на ежегодный про-
филактический медицинский ос-

С заботой о своем здоровье
Территориальный фонд обязательного 
медицинского страхования Иркутской области 
информирует
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БЩЕСТВО

  ПРОФИЛАКТИКА  
Здоровье является 
наивысшей ценностью для 
человека. К сожалению, люди 
зачастую задумываются о 
нем лишь при появлении 
признаков болезни, когда 
организм сигнализирует о 
сбоях в своей работе. 
Важно понимать, что 
развитие хронических 
заболеваний носит 
постепенный характер.
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мотр. Цель данного осмотра ана-
логична целям диспансеризации: 
выявление заболеваний на ранних 
стадиях и определение предрас-
положенности к различным пато-
логиям. Однако объем исследова-
ний в рамках профилактического 
медицинского осмотра и консуль-
таций аналогичен только первому 
этапу диспансеризации.

КАКИЕ ЕЩЕ ВИДЫ 
ДИСПАНСЕРИЗАЦИИ МОГУТ 
БЕСПЛАТНО ПРОЙТИ ГРАЖДАНЕ

1. Углубленная диспансеризация

С июля 2021 года, помимо про-
филактического медицинского ос-
мотра, диспансеризации опреде-
ленных групп взрослого населения, 
граждане, перенесшие COVID-19, 
имеют право на бесплатное про-
хождение углубленной диспан-
серизации, которая проводится в 
целях выявления у граждан при-
знаков развития хронических не-
инфекционных заболеваний, фак-
торов риска их развития, после 
перенесенной коронавирусной ин-
фекции.   

Данная диспансеризация вклю-
чает в себя расширенные лабо-
раторные исследования, дополни-
тельные медицинские манипуля-
ции и консультации специалистов. 
Углубленная диспансеризация про-
водится не ранее чем через 60 дней 
после выздоровления от COVID-19 и 
реализуется в два этапа.

Запись на углубленную диспан-
серизацию доступна как в поли-
клинике по месту жительства, так 
и через портал государственных 
услуг «Госуслуги».

2. Диспансеризация взрослого 

населения репродуктивного 

возраста 

2024 год – Год семьи. В рамках 
мероприятий по охране здоровья 
граждан репродуктивного возраста 
с 1 января 2024 года бесплатно для 
женщин и мужчин репродуктив-
ного возраста 18–49 лет поэтап-
но, в зависимости от возрастных 

групп, одновременно с прохожде-
нием профилактического осмотра 
или диспансеризации, организу-
ется проведение диспансеризации, 
направленной на оценку их репро-
дуктивного здоровья, включающей 
исследования и иные медицинские 
вмешательства по перечню.

Диспансеризация по оценке 
репродуктивного здоровья прово-
дится в два этапа. 

  Первый этап предполагает 
первичный осмотр специалиста-
ми: у женщин – акушером-ги-
некологом, у мужчин – урологом 
(или хирургом с соответствующей 
подготовкой). В ходе осмотра про-
водятся анкетирование, диагно-
стические процедуры, направлен-
ные на выявление возможных от-
клонений от нормы.

Для женщин этот этап включа-
ет в себя осмотр молочных желез и 
шейки матки с забором материала 
для микроскопического и цитоло-
гического исследования. Женщи-
нам в возрасте 18–29 лет дополни-
тельно проводится лабораторный 
анализ мазков на выявление ин-
фекционных заболеваний органов 
малого таза методом ПЦР.

При выявлении отклонений от 
нормы или подозрении на заболе-
вания пациенты направляются на 
второй этап диспансеризации.

  Второй этап предусматри-
вает проведение дополнительных 
обследований для уточнения диа-
гноза. Для женщин это УЗИ орга-
нов малого таза и молочных желез, 
а также исследование мазков на 
инфекционные заболевания в воз-
расте 30–49 лет. По результатам об-
следования проводится повторный 
прием акушера-гинеколога.

Мужчины на втором этапе про-
ходят спермограмму (для оценки 
фертильности и выявления уро-
логических заболеваний), микро-
скопическое исследование микро-
флоры, а также другие исследова-
ния для выявления инфекцион-
ных заболеваний органов малого 
таза. Кроме того, им проводят УЗИ 
предстательной железы и органов 
мошонки, после чего следует по-
вторный прием у уролога.

ТРУДОВЫЕ ГАРАНТИИ 
РАБОТНИКА ПРИ 
ПРОХОЖДЕНИИ 
ДИСПАНСЕРИЗАЦИИ

Согласно статье 185.1 Трудового 
кодекса РФ, работник может полу-
чить освобождение от работы на 
один рабочий день один раз в три 
года. При этом ему гарантируется 
сохранение рабочего места и долж-
ности, а также средний заработок 
за этот день. Для подтверждения 

целесообразного использования 
времени необходимо предоставить 
справку о прохождении медицин-
ского осмотра.

Работники предпенсионного 
возраста (за пять лет до насту-
пления пенсии) и лица, совме-
щающие трудовую деятельность с 
получением пенсии, имеют право 
на освобождение от работы на два 
рабочих дня один раз в год по тем 
же основаниям.

  НАЦПРОЕКТ  
В Приангарье прошла 
неделя здорового 
долголетия. О том, как 
сохранить активность и 
хорошее самочувствие, 
если вам за 70, 
рассказали иркутские 
врачи-гериатры.  

– В довоенные годы люди в 
нашей стране не доживали и до 
45 лет, сегодня показатель сред-
ней продолжительности жизни 
– 73 года. При этом женщины 
живут дольше, чем мужчины, в 
среднем на 10 лет, – рассказал 
заведующий кафедрой геронто-
логии, гериатрии и клинической 
фармакологии ИГМАПО Виктор 
Пустозеров. – Если говорить о 
классификации, то в  нашей стра-
не считается, что 65–74 – это 

пожилой возраст, 75 и более – 
старческий, 90 и более – это уже 
долгожители. 

По данным гериатров, 13% 
людей старше 65 лет нуждают-
ся в системном долговременном 
уходе. Однако сейчас практиче-
ски нет очередей в учреждения 
соцзащиты стационарного типа. 
Упор делается на развитие систе-
мы ухода на дому. 

– Одна из составляющих нац-
проекта «Демография» – укре-
пление общественного здоровья 
путем популяризации занятий 
физкультурой и спортом, – от-
метил Виктор Пустозеров. – По 
всей стране строятся спортзалы и 
арены, которые привлекают лиц 
пожилого и старческого возрас-
та, ведь долголетие должно быть 
активным. 

Серьезное влияние на стати-
стику продолжительности жизни 
оказала пандемия коронавируса, 

при которой была высокая смерт-
ность среди пожилых людей. 

– В нацпроекте предусмотре-
на бесплатная вакцинация 95% 
лиц от пневмо-
кокковой ин-
фекции в до-
мах престаре-
лых, от гриппа 
должно быть 
привито 100%, 
ведь грипп и 
п н е в м о н и я 
способны обо-
стрить течение 
х р они че с к и х 
заболеваний, – 
рассказал Вик-
тор Пустозеров. 
– Целевые по-
казатели про-
екта – 70% ох-
вата профосмотрами, 90% – дис-
пансерное наблюдение, поскольку 
многие страдают хроническими 
заболеваниями. 

В Иркутском областном гери-
атрическом центре действует 120 
коек, 50 – непосредственно в Цен-

тре, 35 – в госпитале ветеранов 
войн, еще 35 коек – в санатории 
«Юбилейный» города Братска. 

– В основном у лиц пожилого 
и старческого 
возраста пре-
обладают про-
блемы с сер-
дечно-сосуди-
стой системой. 
Из-за проте-
зирования зу-
бов нарушается 
с о о т ношение 
белков, жиров 
и углеводов. 
Обязательно в 
анкете по дис-
пансеризации 
есть вопросы 
по физической 
активности и 

выявлению депрессии, – отмети-
ла заведующая амбулаторно-по-
ликлиническим отделением Об-
ластного гериатрического центра 
Ольга Кленовая.

  Елена ОРЛОВА 

БЩЕСТВО

ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ ЖИЗНИ РАСТЕТ

БОЛЕЕ

555 тыс.
ЧЕЛОВЕК ПОЖИЛОГО 

И СТАРЧЕСКОГО 
ВОЗРАСТА ПРОЖИВАЕТ 

В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ
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НИЧТО БЕДЫ НЕ ПРЕДВЕЩАЛО

– В то утро на поле общей пло-
щадью 285 га зашло звено ком-
байнеров. Пять комбайнов шли и 
молотили зерно. Когда они успели 
смолотить где-то 55–60 гектаров, 
один из механизаторов, Сергей, за-
метил, что идущий впереди ком-
байн просто исчез из виду. Там 
находился его двоюродный брат 
Артур. Он не мог сразу понять, 
что случилось. Слева уже все бы-
ло убрано. За полчаса до этого там 
проходил другой механизатор и, 
как он потом говорил нам, никакой 

ямы не видел. Все случилось очень 
быстро, – рассказывает руководи-
тель хозяйства Алексей Иванов. 

Когда комбайнеры подбежали к 
месту ЧП, то поразились: на пше-
ничном поле образовалась огром-
ная полость. Внизу ямы кабиной 
вниз лежал покореженный ком-
байн. Люди спрыгнули в воронку, 
но оказалось, что их коллегу уже 
не спасти. Многодетная семья, где 
старшему сыну 17 лет, а младшей 
дочери всего два года, в мгновенье 
ока осталась без отца. 

«Прокуратура Нукутского райо-
на организовала проверку и поста-
вила на контроль установление всех 
обстоятельств гибели 19.09.2024 
39-летнего водителя комбайна 
в результате провала техники в 
карстовую воронку на территории 
района вблизи д. Мельхитуй. В хо-

де проверки прокуратурой будет 
дана оценка исполнению трудового 
законодательства и в сфере охра-
ны труда. При наличии оснований 
будут приняты меры прокурор-
ского реагирования», – сообщила 
на следующий день пресс-служба 
прокуратуры Иркутской области. 
А в СКР проинформировали, что и 
Заларинский межрайонный след-
ственный отдел СУ СК России по 
Иркутской области организовал 
проведение процессуальной про-
верки по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 2 ст. 143 УК 
РФ (нарушение требований охраны 
труда, повлекшее по неосторожно-
сти смерть человека).

ОСОБЕННОСТИ КАРСТОВОГО 
МАССИВА В НУКУТСКОМ 
РАЙОНЕ

На место сразу после происше-
ствия выехали и ученые Инсти-
тута земной коры СО РАН. Сотруд-

ники лаборатории  инженерной 
геологии и геоэкологии провели 
рекогносцировочное обследование 
в районе карстового провала. Уста-
новили, что тот имеет овальную 
форму 10 на 9 метров. Глубина, как 
и мощность перекрывающих рых-
лых делювиальных отложений, 
которые были вскрыты в стенке 
провала, – тоже порядка 10 ме-
тров. 

Ученые провели детальное 
опробование разреза для ком-
плексного изучения состава, 
структуры и свойств отложений. 
Собранные образцы сейчас изуча-
ют в институтском Центре кол-
лективного пользования «Геоди-
намика и геохронология». Но экс-
перты и так знают, с чем имеют 
дело. Хадаханско-Мельхитуйский 
карстовый массив наука изучает 
с 70-х годов. Это район активно-
го развития карста с воронками, 
провалами, пещерами, рвами и 
суходолами. По данным ученого 

Извлечь урок из беды
В Нукутском районе нужно дополнительно 
исследовать карстовый массив

  СИТУАЦИЯ  
19 сентября в Нукутском 
районе случилось ЧП, 
которое поразило многих. 
Недалеко от деревни 
Русский Мельхитуй 
прямо во время уборки 
урожая на пшеничном 
поле под работающим 
комбайном произошел 
провал, и комбайн 
упал в образовавшуюся 
10-метровую карстовую 
воронку. 39-летний 
механизатор, отец 
троих детей погиб 
от полученных 
травм. Прокуратура и 
следственный комитет 
начали проверку. На 
место выехали ученые 
Института земной коры 
СО РАН, которые давно 
изучают Хадаханско-
Мельхитуйский 
карстовый массив. 

На геологической карте юга Братского водохранилища осветленная часть – 
это территория, подверженная карсту, т.е. растворению подземными и 
поверхностными водами горных пород, в которых образуются пустоты

провалпровал

Научный сотрудник Оксана Мазаева 
показывает образец породы из этой 
местности

Прокуратура Нукутского района организовала проверку по факту гибели водителя 
комбайна в результате провала техники в карстовую воронку вблизи деревни 
Мельхитуй
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Владимира Филиппова – на начало 
80-х здесь было закартировано 400 
воронок, из них 200 – провалов. 

– В Нукутском районе мы ведем 
мониторинговые исследования. В 
основном они проходят около села 
Хадахан, где от уреза воды реки 
Ангары развивается карстово-эро-
зионный овраг. На территории на-
шего региона очень большая из-
менчивость геологического строе-
ния, геоморфологических условий. 
Поэтому разрушаются породы раз-
личными механизмами. Один из 
них – карстово-эрозионный. Там 
создаются условия, когда возни-
кает не один процесс, а два. Зная 
уже известные механизмы образо-
вания провалов на данной терри-
тории, можно предположить, что 
механизм карстового провала 19 
сентября заключается в обрушении 
рыхлых отложений над древними 
карстовыми подземными полостя-
ми. Выявить эти скрытые полости 
без специальных комплексных ис-
следований невозможно, – говорит 
научный сотрудник лаборатории 
инженерной геологии и геоэколо-
гии ИЗК СО РАН, кандидат геоло-
го-минералогических наук Оксана 
Мазаева.

У нее на столе лежат научные 
труды коллег по интересующей нас 
теме, в том числе Германа Во-
логодского, Владимира Литвина. 
Есть коллективная работа 1996 го-
да Геннадия Овчинникова, Сергея 
Павлова, Юрия Тржцинского «Из-
менение геологической среды в зо-
нах влияния Ангаро-Енисейских 
водохранилищ».

На геологической карте юга 
Братского водохранилища часть 
территории отмечена голубым 
цветом. Это литвинцевская и ан-
гарская свиты нижнего кембрия, 
которые подвержены карсту – то 
есть растворению подземными и 
поверхностными водами горных 
пород, в которых образуются пу-
стоты. 

ВОДА РАСТВОРЯЕТ ПОРОДЫ

– Мы приходим к мнению, что 
уровенный режим водохранилища 
имеет большое значение в 
активизации всех эк-
зогенных процессов, 
которые проис-
ходят в береговой 
зоне, – продолжи-
ла Оксана Мазаева. 
– Это абразионный 
и карстово-суффо-
зионный процессы. 
Карст здесь имеет 
длительную исто-
рию развития, его 
современная акти-
визация связана с 
созданием Братско-
го водохранилища, 
формированием 
подпора и колеба-
ниями уровня подземных и по-
верхностных вод. Особенно опас-
ны резкие сбросы уровня воды в 
водохранилище, вызывающие по-
вышение градиента скорости под-
земных вод. Мы считаем, что в 
прибрежных, природно-техниче-
ских геосистемах колебания уров-
ня выступают триггером, который 
запускает цепочку событий. К тому 

же местные жители нам расска-
зали, что в этом году был период, 
когда лили дожди, а значит, усили-
вался поверхностный сток. Все это 
усиливает и процессы растворения, 
а также выноса растворенных ве-
ществ, – поясняет ученый. 

Оксана Мазаева показывает об-
разец породы из этой местности. 
Это аргиллит с прослоями гипса, 
похож на слоеный пирог. Как сахар 
в чае быстрее растворится после 
того, как его перемешаешь ложкой, 
так и с карстующимися породами 
– чем больше и чаще будет коле-

баться уровень воды, 
тем быстрее они 
растворятся. И это 
ранее подтвер-
дили результа-
ты лабораторных 
экспериментов 
Владимира Фи-
липпова по рас-

творению карбо-
натно-сульфатных 
пород. В полосе под-
пора от водохра-
нилища карстовые 
формы образуются 
в зоне переменно-
го насыщения.

– Наше пред-
приятие работает на 

этих полях с 60-х годов. Когда за-
топили ложе водохранилища, как 
нам сказала наука, эти процессы 
под землей активизировались. Вода 
из Ангары стала проникать в при-
брежные массивы, начался процесс 
выщелачивания. Старики говорят, 
когда шло наполнение ложа водо-
хранилища, случались провалы, но 
таких трагичных последствий не 
было, – продолжает рассказ руко-
водитель хозяйства Алексей Ива-
нов. 

После создания водохранилища 
сотрудники лаборатории инженер-
ной геологии и геоэкологии ИЗК СО 
РАН изучали эти процессы и явле-
ния. Видели, что увеличиваются 
количество и частота образования 
воронок. Подмечали, при каких 
условиях это происходит. Ученые 
определили, что ширина зоны ак-
тивизации карста этого карстового 
массива составляет 4–6 км от уреза 
воды. 

ЗАГЛЯНУТЬ ВГЛУБЬ ЗЕМЛИ

Надо сказать, что и на по-
лях сельхозпредприятия, в кото-
ром произошло ЧП, есть воронки 
от старых провалов. Спутниковые 
снимки подтверждают, что они 

существуют многие годы. И во-
обще уже заросли березами. Ме-
ханизаторы их объезжают. А на 
месте сентябрьского провала, по 
заверениям работников хозяйства, 
никаких его признаков не было. Вес 
провалившегося комбайна вместе с 
зерном и соляркой составил около 
20 тонн. Но весной на посевной и 
позднее, во время обработки поля, 
там проходила еще более тяжелая 
техника весом около 30 тонн. И ни-
чего страшного тогда не случилось. 

– Нас удивило, что провал об-
разовался именно в тот момент, 
когда там шел комбайн. Таких слу-
чаев здесь не было. Очень жаль, 
что погиб человек. Случившееся 
лишний раз показывает, как важно 
обнаружить и знать места возмож-
ных карстовых полостей, которые 
сейчас скрыты от нас на глуби-
не! Для этого необходимо провести 
специальное инженерно-геологи-
ческое обследование. Требуется де-
тальная аэрофотосъемка, бурение 
и выявление карстовых пустот и 
ослабленных зон геофизическими 
методами. А далее необходимо ве-
сти мониторинг карстовых форм, 
– резюмирует Оксана Мазаева. 

В крестьянском хозяйстве с 
этим согласны. Карстовые ворон-
ки, провалы, пещеры относятся к 
опасным экзогенным геологиче-
ским процессам. Но предприятие 
работает там на законных основа-
ниях, земли относятся к категории 
сельскохозяйственных. Да и сами 
аграрии отвечают только за верх-
ний плодородный слой почвы. 

К тому же площадь карста за-
девает не только обрабатываемые 
поля. А в сторону того же разраста-
ющегося оврага в Хадахане растет 
и сельская застройка. По утвержде-
нию специалистов, обычная засып-
ка возникающих на территории 
провалов и воронок результата не 
даст – древние карстовые пустоты 
и ослабленные трещиноватые зоны 
внизу никуда не денутся. Похоже, 
без глубоких исследований терри-
тории и современной актуальной 
оценки ее пораженности карстовы-
ми процессами не обойтись. 

Проверка прокуратуры продол-
жается. Предприятие помогло се-
мье погибшего механизатора с по-
хоронами. Участок поля, где он в 
последний раз работал в страду, 
оставили с неубранной пшеницей 
и овсом. 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото автора и ИЗК СО РАН 

- ба

н
п
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Ориентиров никаких не оста-

лось, река и та текла почему-то 
в другую сторону. Тогда пенсио-
нерка взмолилась, прося помощи 
у ушедших родственников, гово-
рят, помогает. К середине второго 
дня она уже не понимала, сколько 
прошла и где находится. Не по-
няла, как зашла в болото, долго не 
могла из него выйти. По кочкам 
было тяжело идти, то и дело за-
черпывала сапогами холодную во-
ду. В какой-то момент созрел план 
– забраться на вершину хребта и 
оттуда попробовать сориентиро-
ваться на местности. При этом 
пенсионерка понимала, что путь 
на вершину горы может занять 
очень много времени.

ОДНА СРЕДИ МЕДВЕДЕЙ

Надежда на спасение мелькну-
ла, когда увидела заметно под-
росшую после укоса траву, значит, 
где-то рядом или в зимовье могли 
находиться люди. В зарослях кто-
то зашевелился, Арина Яковлевна 
решила, что это лошадь, и закри-
чала: «Меня подождите, меня по-
дождите!». Преодолев кусты, она 
оказалась на поляне, на которой 
паслись медведи. Первой пенсио-
нерка заметила огромную черную 
медведицу. Расстояние между че-
ловеком и зверем было менее ста 
метров! Рядом ходили два медве-
жонка, а в стороне еще два песту-
на, то есть всего перед женщиной 
находилось пять медведей! Обыч-
но при схожей ситуации медведи-
ца, защищая своих детей, мгно-
венно кидается в атаку, однако на 
этот раз она оказалась настроена 
миролюбиво. Как это объяснить, 
пока никто не знает. Одного аргу-
мента – медведи сыты, явно не-
достаточно. От страха пенсионерка 
закричала: «Я ничего вам не сде-
лаю, я заблудилась!».

Женщина пыталась без резких 
движений удалиться, но путь к 
спасению отрезала река. Ко всему 
прочему за пенсионеркой увяза-
лись медвежата. Медведица с виду 
агрессию не выражала, но двига-
лась вслед за детенышами, соот-
ветственно, за человеком. Бежать 
было бесполезно, поэтому женщи-
на, увидев яму возле поваленного 
дерева, присела, мысленно при-
готовившись к нападению зверей. 
Уже молила об одном – только 
быстро и не больно. Однако мед-
ведица неожиданно повела все 
свое семейство прочь. В это время 
женщина услышала гул мотора. 
Сначала молчала, думала, что по-
чудилось от страха, но гул не пре-
кращался. Тогда она закричала: 
«Меня подождите!».

НОЧЬЮ ИСКАЛИ С ПОМОЩЬЮ 
ТЕПЛОВИЗОРОВ

Все это время родственники 
пропавшей пенсионерки вели по-
иски. Они подняли тревогу, когда 
подруга Арины Яковлевны, не до-

ждавшись последнюю в условлен-
ном месте, вернулась домой одна. 

Сыновья пенсионерки Алек-
сандр и Сергей работают в Иркут-
ской базе авиационной и назем-
ной охраны лесов, практически 
каждое лето ликвидируют послед-
ствия пожаров, прекрасно знают 
местность. Их специализация сы-
грала не последнюю роль в исто-
рии спасения матери. Мужчины 
подняли все дружеские связи, 
подключили коллег. Поиски, на-
чавшиеся вечером, не прекраща-
лись даже ночью. Прибывшие из 
Иркутска волонтеры, сотрудники 
полиции, работники лесхоза, ба-
зы авиалесоохраны прочесывали 
тайгу пешком, на квадроциклах, 
мотоциклах, машинах. Глухой но-
чью использовали даже теплови-
зоры, увы, безуспешно.

ГРИБЫ И ПОСОХ

Первая зацепка – следы на по-
ляне, появилась на следующий 
день. Сначала поисковики сомне-
вались, что здесь прошла Арина 
Яковлевна, потому что следы были 
слишком далеко от места пропажи. 
Позже выяснилось, что женщина 
прошла более 40 км! Когда друг ее 
сына Олег обнаружил кучку грибов 
на земле и палку, – сомнения от-
пали. Зверь не мог таким образом 
насыпать рыжики в кучу. Вскоре 
поисковики услышали: «Меня по-
дождите!».

Олег посадил бабушку на ква-
дроцикл, но он застрял, переез-
жая брод, однако это было уже не 
страшно. Мужчина связался по ра-
ции с сыновьями, которые вскоре 
обнимали мать. От госпитализа-
ции Арина Яковлевна отказалась.

БЛУЖДАЛ 28 ДНЕЙ

Во время поиска качугцы не-
вольно вспоминали историю жи-
теля села Ацикяк, который блуж-
дал по тайге 28 дней! Он вер-
нулся домой, когда родственники 

его мысленно уже похоронили, и 
только мать до последнего не ве-
рила в беду.

Большая группа родственников 
встречалась в Шевыкане, само со-
бой, выпили, поговорили. На сле-
дующий день поехали по домам. На 
выезде из села мужчина, назовем 
его Владимир, попросил остано-
виться у речушки, чтобы набрать 
воды, и пропал, как сквозь землю 
провалился. Думали, может, голова 
закружилась, он упал и захлебнул-
ся. Догадки не подтвердились. Не 
нашли мужчину и на следующий 
день. Подняли народ – бесполезно. 
Неделя, прошла, две, три – не объ-
явился. Решили, что где-то сгинул, 
может, на медведя напоролся или 
с сердцем плохо стало. Дома у него 
пожилая мать, за нее переживали. 
Когда месяц доходил со дня исчез-
новения, соседи и родственники 
уже решили собрать поминки.

Через 28 дней мужчина объ-
явился, исхудавший, но живой. На 
нем была спецовка, хотя уходил к 
ручью в майке и штанах.

ОТ ГОЛОДА ПИТАЛСЯ ПАУТАМИ

Когда пришел в себя, начал вспо-
минать, как заблудился. Рассказы-
вал, отошел к ручью, но сначала не 
мог набрать воды, берег оказался 
крутым, прошел немного по руслу 
и потерялся. С детства знакомая 
местность вдруг стала абсолютно 

чужой. Лето выдалось засушли-
вым, ручей настолько обмелел, что 
было непонятно, в какую сторону 
он течет. Мужчина пошел наугад, 
оказалось, что в другую от села 
сторону. С собой была зажигалка и 
пластиковая бутылка.

Четыре дня ходил без сна и от-
дыха. От голода уже мутило, и 
Владимир стал есть паутов, кото-
рые садились на него. Обрадовался, 
когда набрел на охотничье зимовье. 
Из съестного нашел немного муки 
и мед в банке. Недалеко от зимовья 
находилась охотничья вышка, на 
которой два дня отсыпался. На вы-
соте безопасно, и ветер кровососов 
сдувает. Когда мед кончился, он 
еще несколько дней бродил, пока 
не вышел к кордону заповедника. 
Владимир понял это, обнаружив 
форменные куртки инспекторов с 
нашивками.

СПАСИТЕЛЬНЫЙ КОРДОН

На кордоне имелся приличный 
запас продуктов, дрова, постель. 
Мужчина пробыл несколько дней, 
полагая, что появится кто-нибудь 
из работников заповедника. Не 
дождавшись людей, решил вы-
бираться. Недалеко от избушки 
бежал ручей, и он решил идти 
вниз по течению. Здесь все ручьи 
сбегаются в Лену или ее притоки.

Еще через пару дней набрел на 
деляну, где готовили лес. Впер-
вые за двадцать с лишним дней 
он увидел живого человека, ус-
лышал речь. Сторож сказал, что 
до ближайшей деревни Бирюльки 
порядка 40 км. Владимир отверг 
предложение остаться и перено-
чевать. Пообедав, он рванул в сто-
рону дома. В Бирюльках встретил 
знакомую продавщицу, которая 
уже знала о таинственной пропа-
же мужчины. Женщина вызвала 
такси, и мужчина вернулся домой.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 
и из архива ФГБУ «Заповедное 
Прибайкалье»

Встретила пять медведей
и осталась жива
Приключения пенсионерки в качугской тайге

КСТАТИ
К сожалению, не все исто-

рии заканчиваются благопо-
лучно. Уже после возвращения 
Арины Яковлевны домой по-
исковики-добровольцы вновь 
были подняты по тревоге. На 
реке Лене пропал рыбак. Из 
Иркутска приехали сотрудни-
ки поисково-спасательного от-
ряда «ЛизаАлерт». Мужчина 
38 лет приехал с друзьями из 
областного центра, разошлись 
по речке, и он потерялся. Через 
два дня нашли тело, вероятно, 
утонул, переходя русло.
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 ИСКУССТВО  
Мемориал Зайсан в 
Улан-Баторе – один из 
красивейших и знаковых 
памятников Монголии. 
Он был возведен 
к 50-й годовщине 
событий на Халхин-
Голе. Живописный 
холм, куда ведут 300 
ступеней, украшает 
фигура советского 
солдата со знаменем 
Победы. Ее обрамляет 
огромное декоративное 
кольцо высотой 3 метра 
и диаметром 23 метра, 
внутренняя сторона 
которого покрыта 
мозаикой из метлахской 
плитки. Недавно Россия 
и Монголия осуществили 
грандиозный проект по 
ее восстановлению. В 
нем приняли участие 
иркутяне. 

ВЫСОКОХУДОЖЕСТВЕННЫЕ 
РАБОТЫ

– Мемориал возвели в кон-
це 70-х годов прошлого века, над 
его созданием работали совместно 
советские и монгольские архи-
текторы, – рассказала зампредсе-
дателя Иркутского регионального 
отделения ВООПИиК, архитек-
тор-реставратор Екатерина Ма-
тель. – Идея помочь монгольской 
стороне возникала у руководства 
Ленинградской области во вре-
мя посещения памятного места. 
К проекту реставрации привлекли 
специалистов ВООПИиК. Высоко-
художественные работы, которые 
связаны непосредственно с мо-
заикой, были поручены Иркут-
скому региональному отделению. 
Они финансировались с помощью 
гранта по линии комитета по мо-
лодежной политике 47-го региона.

Реставрационные работы ме-
мориала вместе с согласованием 
заняли полгода. За это время мон-
гольская сторона восстановила 
постамент памятника танку Т-34, 
расположенного у подножия го-
ры Зайсан. На лестнице заменили 
перила, установили освещение и 
отремонтировали бетонные сту-
пени. Самой кропотливой частью 
работ оказалось восстановление 
многоцветного мозаичного панно. 
Создание мозаики из метлахской 
плитки и ее монтаж осуществля-

ли иркутские художники, члены 
благотворительного фонда помо-
щи семьям неизлечимо больных 
людей «Близко к сердцу».

ЦИФРОВАЯ КОПИЯ МОЗАИКИ

– Сначала мы вместе с сотруд-
никами фонда выехали в Мон-
голию, провели исследования и 
сделали цифровую копию мозаи-
ки для того, чтобы мозаичистам 
было проще работать, – рассказала 
Екатерина Матель. – Объемную 
модель изготовили методом фо-
тограмметрии – техники опре-
деления размеров, положения и 
форм по фотографическим сним-
кам, которая позволяет сделать 
наиболее точную модель.

Потом компания из Санкт-
Петербурга работала над изго-
товлением метлахской плитки, в 
точности воссоздавая различные 
оттенки, которые были использо-
ваны в мозаике. 

– Мозаика Зайсана поражает 
своим масштабом, четко простро-
енной композицией, каждый ге-
рой в ней имеет свой характер. И 
сам набор мозаики великолепен: 
модули подобраны очень красиво 
и грамотно, – рассказала худож-
ник-мозаичист благо-

творительного фонда «Близко к 
сердцу», член Союза художников 
России Юлия Бардина. 

Также при первичном осмотре 
мозаики мастера заметили следы 
предыдущих попыток поновле-
ния. Они не соответствовали ори-
гиналу ни по материалам, ни по 
стилистическому и художествен-
ному решению, однако замедлили 
разрушение панно. Помимо мет-
лахской плитки, в мозаике были 
использованы смальта и гранит. 
В Иркутске специалисты распеча-
тали изображения потерь в нату-
ральную величину, восстановили 
направления движения модулей. 
Проанализировали характерные 
черты, присущие авторской идее 
данного произведения. В мастер-
ских фонда с помощью профессио-

нальных инструментов нарезали 
модули и соединили их клейкой, 
гибкой пленкой. 

300 СТУПЕНЕЙ В НЕБО

Прежде чем приступить к мон-
тажу, команда мозаичистов де-
монтировала фрагменты с понов-
лениями и покрыла стену глубоко 
проникающей пропиткой. Затем 
смонтированы набранные заранее 
модули. Небольшие по площади и 
точечные фрагменты потерь под-
гоняли и монтировали на месте. 

– Место, где стоит мемориал, 
очень красивое и значимое для 
жителей Улан-Батора, например, 
когда мы работали, то увидели, 
как парень делал там предложе-
ние своей девушке, и это о многом 
говорит, – рассказала мозаичист 
фонда, член Союза художников 
России Ольга Ильина. – Каждый 
день мы преодолевали 300 сту-
пеней в небо. Мы работали под 
стремительно летящими по не-
бу и молниеносно меняющими 
направление облаками, на фоне 
нерукотворной красоты монголь-
ских гор. Было особенно значимо 
работать над мозаикой, ведь по 
кругу памятника через революции 
и вой ны проходят человеческие 
судьбы, а на мемориале запечатле-
ны реальные люди.

 Елена ОРЛОВА
Фото Софьи САМСОНОВОЙ

Мозаика в память
о боях на Халхин-Голе
Иркутяне приняли участие в 
реставрации мемориала в Монголии

ц
Создание мозаики из метлахской 
плитки и ее монтаж осуществля-

и грамотно, – рассказала худож-
ник-мозаичист благо-

СПРАВКА
Мемориальный комплекс Зайсан был открыт в 1979 году, к 50-й 

годовщине событий на Халхин-Голе. Скульптурную часть памятника 
создали Ц. Доржсурэн и П. Зулзага. Над мозаикой работали худож-
ники-монументалисты Я. Уржинэ и Б. Доржханд. Они создали впе-
чатляющую поэму о боевом содружестве советских и монгольских 
воинов. В центре композиции – чаша из красного полированного 
гранита с Вечным огнем. Автор и руководитель проекта – архитек-
тор А. Хишигт. У мемориальной стены расположены урны с землей, 
привезенные с тех мест, где советские воины насмерть стояли вме-
сте с монгольскими солдатами в боях с японскими милитаристами. 

Над реставрацией мозаичного панно 
монгольского памятника трудилась 
целая команда иркутян 
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   СЕМЬ МЕЛЬНИЦ НА БЕРЕГУ 
   РЕКИ 

– Сначала Сосновка была дерев-
ней Кудрявцево, тогда на берегу 
реки Курга стояли семь мельниц, 
– рассказал глава администрации 
Сосновского сельского поселения 
Вадим Мелентьев. – Поэтому мы 
сделали символическую мельни-
цу с оригинальными жернова-
ми. Появилась традиция: чтобы 
было счастье, нужно покрутить  
колесо. 

Сейчас в Сосновке проживает 
чуть больше 1,8 тыс. человек. В 
сельское поселение входят также 
деревня Арансахой и поселок Бело-
горск. 

– В последние годы особенно 
заметен рост населения – к нам 
переезжают городские жители, по-
купают здесь дома, участки, стро-
ятся. Село развивается, – говорит 
Вадим Мелентьев. – У нас два гра-
дообразующих предприятия: СХАО 
«Белореченское» и СХПК «Усоль-

ский свинокомплекс». Есть еще 
Бельский рыбоводный завод. 

Сам Вадим Мелентьев родился 
в Сосновке, на одной из старейших 
улиц – Береговой, которой в 2022 
году исполнилось 75 лет. Окон-
чил Сосновскую школу, высшее 
образование получал в Иркутске 
по специальности «государствен-
ное и муниципальное управле-
ние». Работал в администрации 
сельского поселения – начинал 
с должности водителя, был спе-
циалистом по муниципальному 
хозяйству, затем принял участие 
в выборах главы – в этой долж-
ности уже второй срок. 

– Основная наша проблема – 
это нехватка земли под индиви-
дуальное жилищное строитель-
ство: вокруг находятся земли ми-
нистерства обороны. Сейчас нет 
возможности вывести их из этого 
статуса, чтобы обеспечить пер-
спективное развитие села. А по-
требность в земле очень большая, 
– говорит он.

   ТОЧКА ПРИТЯЖЕНИЯ ДЕТЕЙ 
   И ВЗРОСЛЫХ 

Гордость Сосновки – территори-
альное общественное самоуправ-
ление «Береговая» в этом году 
отмечает пятилетие. 

– Наш ТОС – чемпион в Усоль-
ском районе по грантам. 
В 2023-м сразу три его 
проекта получили 
поддержку, – продол-
жает глава поселе-
ния. 

– На свой пер-
вый грант в 50 ты-
сяч рублей мы по-
строили детскую 
площадку «Берег 
мечты», – вспоми-
нает председатель ТОС 
«Береговая» Марина Вай-
гачева. – Многое здесь сделано 
своими руками. В 2021 году вы-
играли 100 тысяч рублей, так по-
явились вторая площадка, беседка, 
обустроен спуск к воде.

В 2022-м ТОС реализовало тре-
тий грантовый проект – «Славься, 
малая родина, частица России», 
в рамках которого был очищен и 
благоустроен заброшенный коло-
дец, установлено ограждение, де-
коративный фонтан, качели для 
влюбленных. Сейчас территория 
ТОСа – настоящая точка притя-
жения как для взрослых, так и для 
детей, которым здесь уделяют осо-
бое внимание.

– У нас есть видеопроектор, му-
зыкальный центр, мы смотрим 
мультфильмы, танцуем, рисуем, 
занимаемся с ребятами. Вечером 
на площадку приходят взрослые 
– поем песни под гитару и баян. 
Часто у нас бывают туристы – из 
Иркутска, Ангарска, Усолья-Сибир-
ского, поселка Белореченск, – рас-
сказывает Марина Вайгачева.

По ее словам, также активно 
тосовцы занимаются экологиче-
скими инициативами. В прошлом 
году поставили пять бочек по бе-
регам реки Белая, чтобы туристы 
складывали туда мусор:

– Покрасили их, приобрели 
мешки на 250 литров, договори-

лись о вывозе отходов, не-
смотря на то, что данная 

территория не входит 
в сферу полномочий 
Сосновского сельско-
го поселения. 

В планах у ТОСа 
– получить грант 
Усольского района 
на создание спор-

тивной площадки 
и завершить работы 

на уже существующей 
территории.

– Здесь у нас ежегодно прово-
дится праздник пирога, – отме-
тила наша собеседница. – Нам бы 
хотелось установить сцену, приоб-
рести музыкальное оборудование, 
заказать баннеры для организации 
мероприятия. 

   ПОДАРОК ДЛЯ ШКОЛЫ

Следующая точка нашего марш-
рута – Сосновская школа № 7, где 
завершается обустройство сквера 
выпускников. Через дорогу от шко-
лы находится еще один интерес-
ный объект – фонтан со скуль-
птурной композицией «Мальчик с 
девочкой». 

– В свое время мы привели эту 
территорию в порядок, обустрои-
ли парковку, и осталось немного 
места, как раз под фонтан, – вспо-
минает Вадим Мелентьев. – Здесь у 
нас и подсветка есть, вечером кра-
сиво. Установлены лавочки, камеры 
видеонаблюдения. Жители и гости 
с удовольствием фотографируются. 

ТЕРРИТ    РИИ

 � МАЛАЯ РОДИНА  Село Сосновка – красивое и уютное место на карте 
Усольского района. Здесь живут люди, которые по-настоящему любят свою 
малую родину. Это видно по чистым улицам, новым объектам, которые 
появляются каждый год. Живописная природа, размеренная сельская 
жизнь все больше привлекают туристов и тех, кто решил переехать сюда 
из города. 

Сосновка привлекает 
городских жителей 

Вадим 
Мелентьев

Сергей и Николай Кудник
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

Местом для фотосессий стал 
и сквер выпускников, созданный 
при поддержке районного бюдже-
та. В 2023 году он стал победителем 
областного конкурса среди иници-
ативных проектов граждан. 

– Это долгосрочный проект по 
благоустройству школьной терри-
тории, над которым мы работаем 
уже два года, – рассказала учитель 
математики Сосновской школы № 
7 Галина Пермякова. – 600 тысяч 
рублей из районного бюджета по-
зволили нам асфальтировать до-
рожку, подготовить площадку для 
инсталляции, провести свет, раз-
бить цветники. При поддержке об-
ластного бюджета была изготовле-
на сама инсталляция, проведено 
благоустройство территории. 2025 
год станет юбилейным для нашей 
школы, которой исполнится 70 лет. 
Открытие сквера будет большим 
подарком для школьников, учите-
лей и наших выпускников. 

– Чтобы разбить цветники, 
необходимо было выгрузить два  

КамАЗа чернозема, в этом нам 
очень помогли и наши ученики, 
и их родители, которые пришли 
в выходной день, – вспоминает 
директор школы Анна Муллина. 
– Кроме того, для реализации про-
екта 10% денежных средств долж-
ны были внести местные жители. 
Односельчане приняли в этом ак-
тивное участие. 

   ГОРЯЧАЯ ПОРА ДЛЯ АГРАРИЕВ 

В Сосновке развиваются и свои 
агропромышленные предприятия. 
Уроженец Омска Николай Кудник 
служил в Иркутской области в ар-
мии и через некоторое время вер-
нулся сюда на постоянное место 
жительства. Сначала сажал кар-
тофель на трех гектарах. Поля об-
рабатывал с помощью трактора, 
комбайна и сеялки, купленных на 
сбережения.   

– Постепенно наращивал объ-
емы. Сейчас картофель высажива-
ем на 18 полях – на общей площа-

ди 170 гектаров. В среднем убира-
ется 3–4 тысячи тонн каждый год. 
Предпочтение отдаем сортам «га-
ла желтая», «коломбо» и «ро-
зара». Также развиваем живот-
новодство, выращиваем кормовые 
культуры, – рассказал Николай 
Генрихович. 

На территории КФХ располага-
ются четыре сортировочных пун-
кта, пять хранилищ, где созданы 
все условия для хранения карто-
феля до весны. Официально трудо-
устроено шесть человек. На время 
сезонных работ набирают до 22 
сотрудников.

В хозяйстве есть свой Кулибин 
– инженер-механик, который тру-
дится здесь уже четверть века, – 
Олег Фролов. «Золотой работник: 
не курит, не пьет, всегда при деле», 
– говорит о нем работодатель. По-
лученный на полях урожай прода-
ют не только местному населению, 
но и поставляют в соседние реги-
оны – Хабаровский край и Примо-
рье, Республику Саха (Якутия). Не-
стандартные клубни тоже не про-
падают, их используют в хозяйстве 
для кормления скота.

Сейчас здесь 110 голов КРС ге-
рефордской породы. Есть скотный 
двор, телятник, сенажные храни-
лища. Корм для крупного рога-
того скота заготавливают само-
стоятельно: помимо пастбищ есть 
площади для покоса, которые со-
ставляют около 200 гектаров. На 
корм скоту выращивается овес на 
площади более 300 гектаров. В хо-
зяйстве есть свой забойный цех, 
холодильная камера. Охлажденная 
мясная продукция реализуется на 
рынках и в торговых точках Усоль-
ского района. 

Вместе с отцом на поле рабо-
тает сын Сергей Кудник. Он окон-
чил Иркутский государственный 
аграрный университет по специ-
альности «инженер-механик», 
более семи лет служил в армии по 
контракту. 

– Сергей не только помогает во 
всех делах, но и полностью меня 
заменяет, – говорит Николай Ген-
рихович. – Он прекрасно владеет 
техникой, сейчас на поле занима-
ется уборкой картофеля, не сидит 
в кабинете. Хотим увеличивать 
площади для посадки картофеля, 
развивать растениеводство. Сейчас 
засеваем овсом 100 гектаров земли, 
хотим выращивать еще и ячмень, 
потому что он пользуется спросом 
у покупателей. 

   КОНКУРС НА САМУЮ 
   КРАСИВУЮ УСАДЬБУ 

Говоря о планах на будущее, 
глава администрации Сосновского 
сельского поселения Вадим Ме-
лентьев обозначил ремонт дорог и 
освещения:

– Необходимо финансирование 
из районного и областного бюдже-
тов. Но мы стараемся. Принима-
ем участие в различных грантовых 
конкурсах. Вы проехали по улицам 
нашего села и наверняка увидели, 
что наши жители любят свою ма-
лую родину. Посмотрите, сколько 
цветов возле каждого дома! У нас 
даже конкурс проходит на самую 
красивую усадьбу и отдельно – кон-
курс цветов. Наши жители очень 
активные, у них много идей. А на-
ша задача – работать для их блага! 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Виталия ТЫШКЕВИЧА 

ТЕРРИТ    РИИ

Председатель  
ТОС «Береговая»  

Марина Вайгачева
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СЕЛ БЩЕСТВО

   БАЗОВЫЙ ВИД СПОРТА

Чемпионат России по боксу сре-
ди мужчин стартовал 3 октября во 
Дворце спорта «Труд». Участников 
и гостей на торжественной це-
ремонии открытия поприветство-
вали губернатор Игорь Кобзев и 
генеральный секретарь Федерации 
бокса России Татьяна Кириенко. 

– Проведение чемпионата – это 
возможность показать, что мы 
можем проводить соревнования 
федерального уровня. Хочу побла-
годарить наших партнеров, всех, 

кто принял участие в организации 
турнира, – подчеркнул глава реги-
она. – Для Иркутской области бокс 
– базовый вид спорта. Он дина-
мично развивается в 34 муници-
пальных образованиях. 35 наших 
боксеров входят в сборную России. 

Татьяна Кириенко подчеркнула, 
что боксеры России были, есть и 
будут защитниками Отечества:

– Среди всех атлетов России 
именно боксеры впервые заяви-
ли, что на Олимпиаду без госу-
дарственных символов – флага и 
гимна, не поедут, что и сделали. 

Благодаря нашему лидеру, лидеру 
мирового бокса Умару Кремлеву, 
мы, атлеты из России, единствен-
ные выступаем во время санкций 
со своими государственными сим-
волами, и бесконечно в Европе и 
мире звучит гимн России.

После таких масштабных сорев-
нований, а также мастер-классов, 
которые проводят для ребят ле-
гендарные спортсмены, желающих 
заниматься боксом станет больше. 
В этом убежден чемпион мира по 
боксу, почетный гость чемпионата 
Денис Лебедев:

– Обычно идет шквал при-
хода мальчишек, девчонок в 
секции бокса, и я очень на-
деюсь, что и сейчас будет так. 
Бокс учит преодолевать труд-
ности в жизни. Ребята должны 
понимать, что надо уметь с 
ними бороться, не сдаваться, 
идти вперед. Еcли ты сдашься, 
легче не будет, будет еще тяжелее, 
а если ты не сдашься, то ты уви-
дишь, как сдаются другие.

   ЖИВУ ОТ БОЯ ДО БОЯ

В Иркутске популярность бокса 
действительно зашкаливает. Сви-
детельство тому – переполненные 
трибуны даже на предварительных 
поединках. Невероятное число 
зрителей собрал четвертый день 
турнира, когда проходил бой с 
участием иркутянина Егора 
Шапочанского, соперником 
которого стал Алексей Ла-

зуков из Свердловской области. На 
прошлом чемпионате России Егор 
уступил ему в финале. А сейчас 
взял реванш. После победы при-
знался, что это особый чемпионат 
для него, поскольку он проходит в 
родных стенах, но это и дополни-
тельная ответственность. 

– Болельщики сегодня только 
придавали сил, поддерживая ме-
ня. На любом турнире всегда на-
страиваюсь на золото, а на самом 
чемпионате живу от боя до боя: 
выиграл – прошел дальше. Ста-
раюсь работать по этому принци-
пу. Жеребьевка меня устраивает. 
С главным соперником – Сергеем 
Сергеевым – встретимся в чет-
вертьфинале, если дойдем до этой 
стадии, – говорит боксер. 

Кроме Егора Шапочанского, наш 
регион представляют еще 20 спорт- 
сменов. В их числе Игорь Михал-
кин. Он буквально запрыгнул в 
последний вагон поезда. Уточнил, 
что ему 39 лет, а на чемпионате 
России можно участвовать до 40 
лет. В предыдущий раз на России 
спортсмен выступал в 2007 году. 
Все это время занимался профес-
сиональным боксом, где бой состо-
ит из 12 раундов по три минуты. В 
любительском – три раунда по три 
минуты. 

– Для меня любительский бокс 
– это что-то новое или хорошо 
забытое ста-
рое, – сказал 

СП    РТ

Иркутск – боксерская столица

По версии Федерации бокса России, Иркутская областная федерация бокса  
входит в десятку лучших региональных федераций

 � ЧЕМПИОНАТ 
На десять дней 
Иркутск стал 
боксерской 
столицей. Впервые 
регион принимает 
чемпионат России 
по боксу среди 
мужчин. Приехали 
лучшие из лучших 
– спортсмены из 
65 регионов. Они 
состязаются в 13 
весовых категориях 
и борются за 
включение в 
национальную 
сборную.
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МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

 � ПРИЗНАНИЕ  Со своим 
коллективом ORIPOV 
DANCE STUDIO хореограф 
Тахир Орипов из поселка 
Усть-Ордынский не раз 
становился лауреатом 
профессиональных 
конкурсов. Однако победа 
в конкурсе «Гордость 
земли Иркутской» ему 
особенно дорога, ведь за 
него голосовали обычные 
люди:

– Мою кандидатуру на кон-
курс выдвинул наш Дом культуры 
«Эхирит-Булагатский МЦД». Я 
работаю прежде всего для людей, 
для ребятишек и для развития 
танцевального искусства. А это 
именно конкурс общественного 
признания, что для меня особен-
но ценно!

 Æ Как вы пришли в хореографию?

– Мне с самого детства нра-
вилось смотреть танцы и самому 
танцевать дома перед зеркалом. 
Большое впечатление на меня 
произвели фильмы «Шаг впе-
ред», «Уличные танцы» и про-
ект «Танцы» на ТНТ. Я много 
времени проводил в кружках До-
ма культуры села Хоринск, где 
мы жили девять лет, а вообще я 
родился в Улан-Удэ. После окон-
чания девятого класса уже твердо 
решил, что свяжу свою жизнь с 
хореографией. Мама меня поддер-
жала. Я окончил колледж искусств 
им. П.И. Чайковского в Улан-Удэ. 
Сейчас я обучаюсь в Восточно-Си-
бирском государственном инсти-
туте культуры. Но не думал, что 
я буду руководителем коллектива, 
видел себя артистом.

 Æ Почему переехали жить в посе-
лок Усть-Ордынский?

– Решил поехать за своей лю-
бимой женой Юлей, она у меня 
пианистка и родом из поселка 
Усть-Ордынский. Год я прорабо-
тал в Государственном ансамбле 
песни и танца «Степные напе-
вы», но в какой-то момент меня 
озарило, что мне хочется переда-
вать свое умение и свой почерк в 
хореографии детям. 

 Æ В чем же особенность вашего 
хореографического почерка?

– Мне интересно создавать 
симбиоз народной хореографии 
с современным танцем. Это на-
правление называется народно-
стилизованный танец. И все на-
ши постановки массовые, зажи-
гательные! 

 Æ Как вы собирали свой коллек-
тив и сколько человек у вас 
занимается?

– Коллектив собран 
на чистом энтузиазме. В 
первый месяц у меня было 
10 учеников, потом в тече-
ние года нас стало более 100 
человек. А на данный момент 
в нашем коллективе уже 
около 250 участни-
ков. У нас несколько 
групп, в которых 
занимаются люди 
разных возрастов. 

 Æ Ваш коллектив 
– победитель 
м н о ж е с т в а 
к о н к у р с о в , 
какие для вас 
самые значи-
мые?

– У нас мо-
лодой коллек-
тив, нам всего 
два года, и по-
беда в каждом 
конкурсе, какого 
бы уровня он бы 
ни был – от рай-
онного до меж-

дународного – очень важна для 
развития. К каждому конкурсу 
мы готовимся серьезно и под-
ходим со всей душой. Особен-
но ценю Гран-при на фестивале 
«Парящий феникс» в Пекине. 
Бурятская культура, на которую 
мы опираемся во многих наших 
номерах, очень богатая, зрелищ-
ная и прекрасно стилизуется с 
современными направлениями. 
В итоге танец смотрится очень 
эффектно.

 Æ Расскажите, над чем вы сейчас 
работаете?

– В этом году тема наших за-
нятий «Танцы народов мира». 
Хочу, чтобы мои ученики позна-
комились с культурой разных на-
родов, их обычаями, особенно-

стями. Мы изучаем африкан-
ские, татарские, узбекские, 

якутские, монгольские, бу-
рятские танцы, ведь такой 
подход разнообразит репер-
туар нашей студии. 

Æ О чем вы мечтаете?

– Моя цель, чтобы уче-
ники полюбили танец, 

ведь хореографи-
ческий мир очень 
интересен. Ко-
нечно, хочу, что-
бы мы путеше-
ствовали, наби-
рались опыта, 
смотрели на 
других и по-
казывали свое 
мастерство. 
Чтобы были 
грандиозные 
победы, ведь 
я считаю, что 
нет предела 
совершенству!

 � Елена ОРЛОВА 
Фото  
из архива 

Тахира  
ОРИПОВА

Игорь Михалкин. – Я испытываю 
очень приятные эмоции, находясь 
здесь. Готовился тщательно, но 
ринг покажет. 

Первый бой Игорь провел чет-
вертого октября. Его соперником 
стал Хасмагомед Джаватханов из 
Дагестана, которого он победил. 
Игорь выступал в весовой катего-
рии 86 кг. Всего их 13, и в каждой 
очень высокая конкуренция. В тур-
нире участвуют 343 боксера из 65 
регионов страны, среди них – по-
бедители и призеры чемпионатов 
Европы и мира. 

   СЛАБЫХ ЗДЕСЬ НЕТ

– Сильные бойцы могут быть и 
даже в том регионе, где команды по 
три–два человека. На каждый бой 
мы настраиваемся индивидуаль-
но. Слабых здесь нет. Мы ко всем 
соперникам относимся серьезно, – 
говорит главный тренер сборной 
Свердловской области Сергей Фо-
мин. – Мы приехали за победой, 
но понятно, что все выиграть не 
смогут, поэтому получаем также 
большое удовольствие от самих по-
ездок, от того, что находимся здесь. 

Команда Свердловской области 
приехала в составе 12 человек. Пер-
вый этап подготовки к чемпионату 
России прошел на Кавказе. Три не-
дели тренировались в высокогорье 
на Эльбрусе. Затем – в Челябинске. 
Один из участников сборной – Ти-
мур Халилов – рассказал, что два 
года не боксировал: служил в ар-
мии, потом отправился на СВО. За 
полгода интенсивных тренировок 
восстановил форму:

– Пришлось сделать перерыв: 
надо было родину защищать. У ме-
ня все хорошо, ранений нет. Полго-
да назад начал только боксировать. 
Тренируюсь с сильными соперни-
ками, форму восстановил. Приеха-
ли и будем побеждать! 

Чтобы побеждать, надо быть ли-
дером, верить в себя и в победу, так 
считает заслуженный тренер Рос-
сии Юрий Емельянов. Он готовил 
сборную Новосибирска, которая 
приехала в составе восьми человек:

– Я всегда говорю, что работягу 
сделаю мастером спорта. Одарен-
ного могу сделать международни-
ком. А работящего и при этом ода-
ренного – великим боксером. 

Сегодня, 9 октября, завершатся 
предварительные поединки. Зав-
тра начнутся полуфинальные. 11 и 
12 октября с 17.00 запланированы 
финалы и награждение победите-
лей и призеров чемпионата стра-
ны. Вход для зрителей свободный. 
На сайте Федерации бокса России 
можно узнать результаты каждо-
го дня чемпионата, а также по-
смотреть трансляции поединков. 
Трансляции проводятся и в пря-
мом эфире на телеканалах «Матч 
Боец» и «Матч Страна».

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

Хореографический 
почерк Тахира Орипова

	Î
Помимо	боев	в	рамках	чемпионата	
проходит	обширная	спортивная	
и	культурная	программа:	
юные	боксеры	тренируются	с	
прославленными	и	титулованными	
спортсменами,	в	том	числе	с	
олимпийскими	чемпионами.	
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ПРОЕКТ ГАЗЕТЫ «    БЛАСТНАЯ»

Защищая свободу и независимость нашей 
Родины, я из своего пулемета уложил 75 не-
мецких мерзавцев. Мне не удалось до конца 
войны остаться в рядах фронтовиков. Был 
ранен. Но бойцом я чувствую себя и в тылу.

Выполняя обязанности заведующего Ут-
кумским заготпунктом, я с августа прошлого 
года добыл и сдал 2,5 центнера мяса диких 
животных, 219 белок, 3 горностая, 7 соболей.

На III Военный заем я подписался на сум-
му 850 рублей, из которых 500 рублей внес 
сразу же наличными. 

Правда, инвалидность дает о себе знать, 
но я и впредь буду отдавать все силы, чтобы 
приблизить час нашей окончательной побе-
ды над врагом. До конца сезона по договору 
с райпотребсоюзом мною будет добыто пуш-
нины, рыбы и мяса на шесть с лишним тысяч 
рублей.

 � Н. Пустохин, участник Отечественной войны

Читаем газеты военных лет

	Î
Сегодня	читаем	газету	«Красная	Тофалария»	за	апрель	1944	года.

 � АРХИВ  На страницах газеты «Областная» – 
очередная подборка материалов проекта «От мая 
до мая», посвященных 80-летию Победы советского 
народа в Великой Отечественной войне, которое вся 
страна отметит 9 Мая 2025 года.

 � В грозное военное время мы, 
работники потребкооперации, 
всю свою работу перестроили на 
военный лад. Поэтому мы с честью 
выполнили плановое задание за 10 
месяцев по товарообороту на 120%, по 
общественному питанию на 104,7% 
и по основным видам заготовок: 
пушмехсырью – на 105%, мяса диких 
зверей – 127%, лектехсырью – на 133%, 
кожсырью – на 399% и на 100% по 
ягодам и черемше.

Члены нашего коллектива за счет уплот-
ненности рабочего дня, включившись в предо-
ктябрьское соревнование, напилили для ос-
новных цехов производства (столовой, пекар-
ни, магазина) 205 кубометров дров.

В течение 10 месяцев работники райпо-
требсоюза в фонд обороны Родины внесли 

99580 рублей. В том числе выкуплено облига-
ций Военного займа на 20870 рублей, внесено 
на танковую колонну «Красная Тофалария» 
65996 рублей.

Передано в фонд помощи детям воинов – 
3115 и на 5500 рублей купили IV денежно-ве-
щевой лотереи.

Передовиками нашего коллектива по праву 
считаются фронтовики Ф. Коронотов, добыв-
ший 224 белки, И. Анцыферов, выполнивший 
плановое задание еще к 7 ноября.

Показывает образцы в труде и седовласый, 
всеми уважаемый И. Сидоркевич, совмещая 
работу с промыслом, уже выполнил плановое 
задание на 115%.

Хорошо справляется с обязанностями зав- 
складами и магазином № 1 Е. Семенова.

Добросовестно выполняет любое производ-
ственное задание Н. Усок.

 � К. Алексеев, председатель месткома профсоюза, 
работник кооперации

Я И СЕЙЧАС БОЕЦВ ФОНД ОБОРОНЫ

За активную помощь в поиске материалов редакция благодарит сотрудников Государственного архива Иркутской области

 � Борясь за выполнение решений 
райпартсобрания, указавшего на 
необходимость быстрейшей ликвидации 
недостатков в оленеводстве, в этом году 
мы стали глубже заниматься работой в 
оленьих стадах.

Старшими пастухами назначены опытные 
оленеводы т.т. Н. Болхоев и И. Тутаев. В каж-
дое стадо послан специальный учетчик. Дояр-
ки, телятницы выехали к месту работы, имея 
достаточное количество мунгуев и уздечек. 

Стада оленей перегнаны на пастбища, богатые 
кормом. Мною как зоотехником с молодыми 
оленеводами перед выездом в их стада про-
веден инструктаж на зооветеринарные темы. 
Учебу с ними продолжаю в стадах, организовав 
занятия два раза в неделю. Для проведения 
бесед использую опыт 70-летнего оленевода 
Афанасия Николаевича Кусаева.

Живая и регулярная связь с работниками 
оленьих стад мною уже осуществляется.

Во время посещения, наряду с зоответ-
надзором, мобилизовала пастухов на борьбу с 
хищниками путем костров, обстрела, установ-
ления ночного дежурства.

В настоящее время я снова живу в оленьих 
стадах. Материал для учебы оленеводов уже 
подобран. Одновременно с учебой продолжаю 
проведение политбесед. Отдельным товари-
щам о событиях на фронте я разъясняю на 
народном языке, добиваясь, чтобы каждый мог 
лучше понять происходящие события.

Принимаю меры к образцовому проведению 
отела маток и полному сохранению молодняка.

За лучшие результаты в оленеводстве мы 
будем соревноваться с колхозом «Красный 
охотник».

 � А. Изотова, зоотехник колхоза «Кызыл Тофа»

РАБОТА С ОЛЕНЕВОДАМИ

Трудящиеся	передают	подарки	летчикам		Н-ской	части.	Фотохроника	ТАСС


